
El Tribunal Supremo de Justicia a�rma que la Asamblea 
Legislativa no tiene la atribución de cesar a magistrados

EDICIÓN DIGITAL
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Se ajustó el 
cronograma para que 
se instale una planta de 
8.000 t de carbonato 
de litio en Uyuni hasta 
el próximo año.

Se acordó la 
conclusión de todas las 
etapas del Centro de 
Investigación Nuclear, 
que se emplaza en El 
Alto, hasta 2025.

El mandatario alertó 
de que las amenazas 
contra su gobierno 
ponen en riesgo el 
Proceso de Cambio y 
la industrialización.

Se anunció la 
homologación de 
títulos con Rusia y la 
creación de un centro 
de idiomas para el 
fomento de becas.

P.2

Luis Arce consolida en Rusia nueve 
acuerdos para el desarrollo de Bolivia 

PARTICIPÓ EN EL FORO ECONÓMICO INTERNACIONAL DE SAN PETERSBURGO
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P.12-13

La Gestora hace inversiones 
por $us 500 millones y logra un 
rendimiento del 7% a tres años

Activan el sello rojo para 
que Marset sea buscado por 

Interpol en 196 países 
P.24 P.5

RECLAME  

CON  LA 

EDICIÓN  

DE  HOY
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Política 

• Ahora El Pueblo

El presidente del TSJ, 
Marco Ernesto Jaimes, 
aseguró que la Asam-
blea Legislativa “no tiene 
atribuciones para dejar 
cesantes los cargos de 
magistrados. La interpre-
tación de la Constitución 
le corresponde al TCP”. 

Como máxima autoridad del 
Órgano Judicial, Jaimes ex-
plicó al diario Correo del Sur 
que la continuidad de los ma-
gistrados en sus funciones 
está respaldada por el artí-
culo 15 de la Ley 254 (Código 
Procesal Constitucional).
     “Ese artículo establece que 
las sentencias, declaraciones 
y autos del TCP son de cum-
plimiento obligatorio, consti-
tuyen jurisprudencia y tienen 
carácter vinculante”, agrega 
el reporte del diario.
    La declaración surge luego de 
que la alianza opositora ligada 
a Evo Morales, Carlos Mesa y 
Luis Fernando Camacho, en 
una sesión forzada en la Asam-
blea Legislativa, “aprobó” los 
proyectos antiprórroga 073 y 
075 en una sesión cali�cada de 

Aclaran que los autos, sentencias y demás son de carácter vinculante. 

TSJ: La Asamblea Legislativa no tiene 
atribuciones para cesar a magistrados

“ilegal” por varios sectores, en-
tre estos, especialistas. 
     Estos proyectos hacen refe-
rencia a la suspensión de pla-
zos procesales y a la cesación de 
funciones de los actuales magis-
trados del sistema judicial. 
    Su ilegalidad recae en que a 
las 11.30, una hora y media an-
tes de que la alianza inició la se-
sión en el pleno del Legislativo, 
Andrónico Rodríguez fue noti-
�cado, vía celular y luego física, 
con el auto constitucional del 
Tribunal Constitucional Pluri-
nacional (TCP), sobre el Recurso 
Directo de Nulidad, el cual dis-
pone como medida cautelar la 
suspensión de la convocatoria a 
la Séptima Sesión Ordinaria de 
la Legislatura 2023-2024 de la 
Asamblea Legislativa.

La medida fue interpuesta 
por el diputado o�cialista, Juan 
José Jáuregui, por “usurpación 
de funciones” contra Andrónico 
Rodríguez, acusación sustenta-
da en el artículo 169 de la Cons-
titución Política de Estado (CPE) 
y otras disposiciones, que dispo-
nen que la sucesión se dará solo 
en caso impedimento físico y 
mental del Presidente del Estado 
o en ausencia del Vicepresidente.

Algo que no ocurrió, por tan-
to, la sesión es “nula por dere-

La sesión cali�cada de “ilegal”, convocada por Andrónico Rodríguez.

Frontis del TSE.

• Ahora El Pueblo

El Tribunal Supremo Elec-
toral (TSE) prepara un 
anteproyecto de ley que 
se remitirá a la Asamblea 
para eliminar las eleccio-
nes primarias previstas 
para este año y priorizar 
las elecciones judiciales.

“El Tribunal Supremo va a to-
mar una decisión en los próxi-
mos días, probablemente esa 
decisión va a ser plantear la 
eliminación de las elecciones 
primarias para llevar adelan-
te lo que es más importante: la 
elección judicial”, anunció Ós-
car Hassenteufel, presidente 
del Órgano Electoral a los me-
dios de prensa. 

Las elecciones judiciales es-
tán paralizadas desde la ges-
tión pasada debido a amparos 
constitucionales y recursos que 
terminaron estancando el pro-
ceso de preselección de candi-
datos a magistrados.

Aunque ahora el Tribunal 
Constitucional Plurinacional 
(TCP) posibilitó que la Asam-
blea, a través de las comisiones 
mixtas, continúe el trabajo des-
pués de conceder la tutela a la 
bancada renovadora del MAS. 
Pero los senadores evistas aún 
no convocan  a una sesión para 
restablecer el trabajo.

Para Hassenteufel es impor-
tante continuar con el proceso 
de preselección de candidatos 
a magistrados, sin embargo la-
mentó que haya muchas di�cul-
tades que harían un “choque” 
entre los comicios judiciales y 
el de las primarias.

TSE prepara 
un proyecto 
para eliminar 
las primarias

“Prácticamente no me han dejado ingresar. Nosotros siem-
pre hemos ingresado al piso 18 (de la Asamblea), pero ellos 
prácticamente lo han cerrado y estaban dejando ingresar so-
lamente a los de la oposición, Creemos, CC y a los evistas; 
prácticamente a nosotros no”, relató ayer Verónica Challco, 
presidente interina de la Cámara de Diputados.

La legisladora lamentó la actitud de los opositores, en es-
pecial de Andrónico Rodríguez, presidente del Senado, de 
quien reprocha que esté incumpliendo la labor para el cual fue 
elegido por seguir el “pacto” con los partidos de derecha, como 
Carlos Mesa y Luis Fernando Camacho, a quienes se conside-
ra como los principales gestores del golpe de Estado de 2019. 

“Andrónico Rodríguez se ha prestado a la oposición, tam-
bién está cumpliendo lo que han �rmado el año pasado, sus 
nueve puntos. Creo que este hermano Andrónico se está equi-
vocando, yo creo que la justicia juzgará”, indicó la presidenta 
interina de la Cámara de Diputados.

El diputado o�cialista Juan José Jáuregui no descartó en 
interponer una denuncia por la desobediencia a una determi-
nación del TCP, pues los autos son vinculantes y de cumpli-
miento obligatorio

 “No está descartada la posibilidad de que tengamos que 
interponer una denuncia incluso por el tipo penal de usur-
pación de funciones, porque lo que ha hecho Andrónico y 
sus amigos en realidad es una aberración  jurídica constitu-
cional que no puede quedar en la impunidad. La conducta 
que han tenido se ha subsumido en un tipo penal,  desobe-
diencia a resoluciones constitucionales e incluso se ha sub-
sumido en varios otros  tipos penales que podrían ser obje-
to de ser activados”, anunció.

“Solo dejaron pasar a los 
opositores, pero la justicia juzgará”

Organizaciones sociales de varios sectores del departamento de 
Pando llaman a defender la democracia después de la sesión for-
zada cali�cada de ilegal en la ALP por la alianza opositora evista, 
camachista y mesista, que busca cesar a los actuales magistrados 
de justicia sin que antes se desarrollen las elecciones para este 
efecto, como manda la Constitución Política.

Mario Quetehuari, vicepresidente del MAS-IPSP, re-
chazó dicha sesión que fue llevada a cabo aprovechan-
do el viaje del presidente Luis Arce a Rusia y que el titu-
lar del Senado, Andrónico Rodríguez, en un “pacto” con la 
oposición y el ala avista, la ejecutó, donde aprobaron dos le-
yes que son ilegales y que tratan de desestabilizar el país. 
        Por está razón, convoca a las organizaciones sociales de Pando 
a unirse por el bienestar de Bolivia para defender la democracia y 
“luchar en contra de los politiqueros que nuevamente quieren el 
poder y defenestrar el aparato económico e institucional por sus 
bene�cios personales”, reportó Bolivia TV.

Organizaciones de Pando 
llaman a defender la democracia

DE ACUERDO CON LA MÁXIMA AUTORIDAD DEL SISTEMA JUDICIAL

cho” y todas las determinacio-
nes no tienen validez.

Además, sobre el proyec-
to 073, hay un fallo de la Sala 

Constitucional de La Paz que 
ordena enmendar un defecto 
en la cámara revisora antes de 
remitirlo al pleno.
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DIJO QUE UNA CAUSA ES LA PARALIZACIÓN DE CRÉDITOS EN LA ALP

//
 F

O
T

O
: 

P
R

E
S

ID
E

N
C

IA

Política
• Mónica Huancollo

El presidente Luis Arce 
a�rmó que Bolivia re-
gistra una “transitoria 
iliquidez” de dólares y 
una de sus causas es la pa-
ralización de créditos en 
la Asamblea Legislativa 
Plurinacional (ALP), pero 
aseguró que la “vencerá” 
entre los países que pasan 
por la misma situación.

En una entrevista con la agen-
cia Sputnik, el mandatario de 
Bolivia detalló que el país vive 
un “problema transitorio de 
iliquidez” de dólares que se 
debe a varios factores.

Uno de ellos es la paraliza-
ción de créditos en la Asam-
blea Legislativa Plurinacio-
nal, que retiene al menos 
$us 900 millones, denunció 
Arce en una entrevista con la 
agencia Sputnik, que se reali-
zó en el marco de su partici-
pación en el Foro Económico 
Internacional de San Peters-
burgo en Rusia.  

“Lamentablemente, en la 
Asamblea Legislativa bolivia-
na tenemos en este momento 
un gasto de 900 millones de 
dólares que no han sido ho-
mologados como crédito para 
el Estado, por lo tanto, es-
tán sin poderse desembolsar, 
cuando hay grandes cantida-
des de recursos que no están 
siendo utilizados”, indicó.

OTROS FACTORES 
Otro elemento es la baja 

disminución de las exporta-

Por la in�ación importada, el Gobierno eroga más recursos que antes 
para la compra de ciertos productos, reveló el mandatario.

Luis Arce a�rma que vencerá la 
iliquidez transitoria de dólares

ciones. Existe una contrac-
ción, señaló el mandatario.

“Hay una contracción de 
las exportaciones de varios 
productos, no solamente en 
Bolivia”, subrayó.

Otra causa es la “inflación 
importada”, apuntó Arce, y 
explicó que esto provoca que 
el Gobierno boliviano erogue 
más dólares por los produc-
tos importados que antes, 
“porque la inflación en va-
rios países supera inclusive 
el 10 por ciento”.

“Entonces, esos elemen-
tos y otros han contribuido 
a esta transitoria iliquidez, 
que estamos seguros de que 
vamos a vencer, que vamos 
a superar, para llegar a un 
acuerdo entre todos los paí-
ses que estamos experimen-
tando aspectos similares”, 
aseguró Arce.

Pero, también, para el 
Presidente es necesario que 
América Latina rompa la he-
gemonía del dólar, porque 
no genera soluciones a las 
actuales crisis que atraviesa 
el mundo.

• Ahora El Pueblo

El presidente Luis Arce ase-
guró que el Estado Pluri-
nacional siempre tuvo una 
vocación integradora y, por 
tanto, es importante que 
Bolivia sea parte de todos 
los procesos.

“De�nitivamente, si no hay un 
relacionamiento con los paí-
ses vecinos, con varios países 
de Europa y otros continentes, 
Bolivia va a quedar destinada 

Para Bolivia es importante ser 
parte de procesos de integración

EL GOBIERNO REITERÓ SU INTENCIÓN DE UNIRSE A LOS BRICS

a estar marginada, y de lo que 
se trata es de que el país inte-
gre estos procesos”, dijo el Jefe 
de Estado en entrevista con la 
agencia rusa Sputnik.

Bolivia se caracteriza por 
su vocación democrática inte-
gradora en todos los sentidos. 
Es más, el Estado Plurinacio-
nal pertenece a los procesos 
de integración de América La-
tina; por ejemplo, es el único 
país que está en el Mercado 
Común del Sur (Mercosur) —
cuyo proyecto de ratificación 
está en manos de la Asamblea 

El presidente 
Luis Arce en 
Rusia en un 

encuentro  
con el director 

general de la 
corporación 

estatal 
Rosatom, 

Alexey 
Likhachev.
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El Presidente en Brasil, en el marco de la Cumbre del Mercosur en 2023.

Legislativa, pero que ya fue 
promulgado por Brasil en di-
ciembre de 2023, en el marco 
de la cumbre del bloque— y en 
la Comunidad Andina (CAN). 
“Somos la bisagra entre la Co-
munidad Andina y el Merco-
sur”, indicó.

Ahora, Bolivia estableció 
formar parte integral de los 
países de economías emer-
gentes Brics, y en la actualidad 
forma parte de Asociación La-
tinoamericana de Integración 
(Aladi), que son todos los paí-
ses de América Latina.
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Seguridad
• Ahora El Pueblo

Los ministros de Inte-
rior, Seguridad y Justicia 
del Mercosur participan 
en una reunión regional 
para rati�car su volun-
tad política y compro-
miso de cooperación 
institucional en la lucha 
contra el crimen organi-
zado transnacional.

“Iniciamos nuestra par-
ticipación en la LI Reunión 
de Ministros de Interior y Se-
guridad y Estados Asociados 
del Mercosur en #Paraguay 
acompañados del embajador 
de nuestro país en Paraguay, 
Ru�no Pasquito Tarumbara”, 
publicó ayer en sus redes so-
ciales el ministro de Gobier-
no, Eduardo Del Castillo.

El ministro del Interior de 
Paraguay, Enrique Riera, an-
�trión del evento dado que 
Paraguay tiene la presidencia 
rotatoria del bloque que in-
tegra con Brasil, Argentina, 
Uruguay y Bolivia, reconoció 
que hay una “lucha asimétri-
ca” contra el crimen organiza-
do, donde las fuerzas de segu-
ridad terminan muchas veces 
como “blancos móviles”, de 
acuerdo con agencias interna-
cionales de prensa que cubren 
el magno evento.

“A estas multinaciona-
les del crimen no nos queda 
otra que enfrentarlas con la 
organización de los Estados, 
de nuestras fuerzas, de todas 
nuestras competencias, de 
todo nuestro poder de fuego”, 

El titular de Gobierno, Eduardo Del Castillo, participó en la LI Reunión 
de Ministros del Interior, Seguridad y Justicia del Mercosur.

Ministros de Seguridad comprometen 
una lucha contra el crimen organizado

mencionó el ministro Riera en 
la apertura de la LI Reunión 
de Ministros del Interior y Se-
guridad del Mercosur y Esta-
dos Asociados.

“Tenemos problemas pre-
supuestarios y nos enfrenta-
mos a gente sin escrúpulos 
con cantidad ilimitada de di-
nero, lo que, a su vez, se tra-
duce en tecnología ilimitada”, 
dijo el funcionario, que ade-
más reconoció la capacidad 
de in�ltración de las organi-
zaciones criminales en los or-
ganismos del Estado.

LOS PARTICIPANTES

En la reunión participan 
los ministros de Seguridad, 
Patricia Bullrich, y de Justi-
cia de Argentina, Mariano Cú-
neo Libarona; el ministro del 
Interior de Uruguay, Nicolás 
Martinelli; el ministro de Go-
bierno de Bolivia, Eduardo 
Del Castillo, y el ministro del 
Interior de Perú, Juan Carlos 
Santiváñez, además de miem-
bros del cuerpo diplomático y 
embajadores representantes 
de sus respectivos países.

• Ahora El Pueblo

Cochabamba cuenta con 
el primer Centro Integral 
Especializado en Niñez 
y Adolescencia (CIENA), 
para atender a los niños, 
niñas y adolescentes víc-
timas de violencia. El mo-
derno centro cuenta con 
Cámara Gesell de alta tec-
nología, centro de acogida 
temporal para los meno-
res y para las familias.

Cámara Gesell de alta tecnología 
es inspeccionada en Cochabamba

PARA NIÑOS Y ADOLESCENTES VÍCTIMAS DE VIOLENCIA

“Estamos realizando la inspec-
ción de este Centro Integral, es-
tamos conociendo todos los am-
bientes y las bondades que tiene 
(…) Se tiene una Cámara Gesell 
de máxima tecnología, creo que 
es el equipo más moderno que 
tenemos en el país, es un orgu-
llo contar con este equipo de alta 
gama”, informó el �scal general 
del Estado, Juan Lanchipa.

En esta moderna infraes-
tructura, ubicada en el munici-
pio de Coña Coña, se brindará 
atención especializada a las víc-
timas de violencia, trata de per-

El ministro 
de Gobierno, 
Eduardo Del 
Castillo, y el 
embajador 

de Bolivia en 
Paraguay, 

Ru�no 
Pasquito, 

durante 
el evento  

internacional.
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Primer Centro Integral Especializado en Niñez y Adolescencia en Cochabamba.

sonas, violencia sexual o vio-
lencia sexual comercial.

“Por primera vez contaremos 
con un centro integral especializa-
do en niñez y adolescencia que será 
un hito, porque viene a ser el pri-
mer Centro Integral. No solo tiene 
el área de medicina forense, sino la 
atención privilegiada y especializa-
da en psicología forense, además de 
un equipo multidisciplinario para 
brindar atención integral”, explicó.

Según la Fiscalía, con este 
centro se promoverá un trato res-
petuoso y cálido para evitar la re-
victimización de los infantes.
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Seguridad
• Ahora El Pueblo

La Organización Interna-
cional de Policía Crimi-
nal (Interpol, por sus si-
glas en inglés) ya cuenta 
con el sello rojo en contra 
del narcotra�cante uru-
guayo Sebastián Marset, 
para su búsqueda y su 
posterior captura.

Esta medida surge luego de que, 
por edicto, fuera citado a una 
audiencia de medidas cautela-
res, por lo que el juez lo declaró 
en rebeldía. Los delitos que se 
investigan son asociación delic-
tuosa, trá�co de sustancias con-
troladas y confabulación.

El sello rojo fue tramitado 
por el Ministerio Público para 
que Marset sea capturado 
dentro de los 196 países que 
pertenecen a la red.

Marset, con 32 años, se con-
virtió en el criminal más bus-
cado de la región por sus nexos 
con el narcotrá�co. Es conside-
rado un delincuente de “alto 
valor y peligrosidad”, quien 
tenía un grupo de seguridad 
equipado con armas de guerra.

LAS INVESTIGACIONES

Según las investigaciones, 
Marset y su familia se instala-
ron en Santa Cruz de la Sierra, 
donde organizaron toda una 
estructura delincuencial inte-
grada por bolivianos y extran-
jeros. Escapó de un megaope-
rativo policial realizado en esa 
ciudad el 29 de julio de 2023.

De acuerdo con los antece-
dentes de la Policía Boliviana, 

Los delitos que se investigan al narcotra�cante uruguayo son asociación 
delictuosa, trá�co de sustancias controladas y confabulación.

Activan sello rojo para que Marset sea 
buscado por la Interpol en 196 países

se afectó en 30,6 millones de 
dólares al patrimonio de la or-
ganización de Marset.

Al menos unas 107 perso-
nas son investigadas, además 
se dio a conocer que 43 per-
sonas fueron aprehendidas y 
que se ejecutaron más de 131 
allanamientos en el marco de 
la operación León 23 para cap-
turar al prófugo.

En los operativos policia-
les se secuestraron o precin-
taron hangares (en un nú-
mero de 12), inmuebles (43), 
vehículos (83), ganado (500), 
armas (19) y dinero en efecti-
vo (420 mil dólares).

• Ahora El Pueblo

Los rescatistas hallaron 
ayer, pasadas las 18.30, el 
cuerpo de la octava vícti-
ma fatal del desplome del 
puente Rapulo del mu-
nicipio beniano de Santa 
Ana de Yacuma.

Después de encontrar el cuer-
po, el personal de emergencia 
taladró el cemento para acce-
der a los restos de la persona.

“Hemos pasado por la par-
te más difícil, que era la ubica-

Hallan a la octava víctima de la caída 
del puente en Santa Ana de Yacuma

EL MIÉRCOLES OCURRIÓ LA TRAGEDIA

ción del cuerpo. Se ha podido 
encontrar el cuerpo en el lugar 
exacto, en estos momentos se 
está haciendo el trabajo �nal 
para que el �scal haga el traba-
jo correspondiente del levan-
tamiento del cadáver”, infor-
mó el secretario general de la 
Alcaldía de Santa Ana de Yacu-
ma, Rafael Menacho.

Menacho aseguró que lue-
go del rescate y entierro de la 
víctima, los trabajos se centra-
rán en solucionar el tránsito de 
las personas entre los munici-
pios de Santa Ana de Yacuma y 
Trinidad. Hasta ayer se habili-

Sebastián 
Marset (32) se 
convirtió en el 

criminal más 
buscado de la 

región.
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Personal de emergencia taladró el cemento para encontrar los restos de las víctimas.

PERSONAS SON 

investigadas, 43 fueron 

aprehendidas y se ejecutaron 

más de 131 allanamientos para 

capturar a Marset. 

107

tó una ruta provisional para el 
tránsito de vehículos livianos.

El miércoles por la noche, 
cuando pasaba un camión, las 
estructuras cayeron sobre una 
familia de la comunidad indí-
gena Turindi. Ocho personas, 
incluyendo niños, murieron y 
dos sobrevivieron.

De acuerdo con medios de 
comunicación locales, las per-
sonas afectadas por esta trage-
dia eran comerciantes de yuca 
y plátano que dormían bajo el 
puente y que habían llegado 
para ofrecer sus productos en 
los mercados del pueblo.
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Sociedad
• Naira C. De la Zerda

Brigadas de especialistas 
en salud llegaron hasta las 
inmediaciones de Puerto 
Quijarro y Puerto Suárez 
para brindar atención mé-
dica a pobladores y perso-
nal de las fuerzas armadas. 
Hasta ahora se brindaron 
184 atenciones debido a 
que la zona fue afectada 
por un incendio forestal. 

El jefe de la Unidad de Gestión 
de Riesgos, Emergencias y De-
sastres, Milton Gonzales, deta-
lló que el domingo se registró 
un incendio proveniente del 
Brasil, que pasó cuatro kilóme-
tros al territorio nacional. Des-
de ese mismo día se enviaron 
brigadas médicas a la zona para 
brindar cuidados a todos los 
afectados que lo requirieran. 

“Ocho médicos y una en-
fermera registraron 184 aten-
ciones. Estas se desarrolla-
ron principalmente en Puerto 
Quijarro, donde se asienta una 
brigada con cuatro médicos 
operativos, una enfermera y 
una coordinadora regional. 
Otra brigada se encuentra en 
el hospital de la zona a la es-
pera del llamado de auxilio 
en caso de presentarse una 
emergencia crítica”, explicó. 

Gonzales detalló que ori-
ginalmente se enviaron cua-
tro médicos y una enfermera, 
equipo que fue reforzado du-

Tanto habitantes como personal de las Fuerzas Armadas recibieron 
atención médica después de que un gran incendio afectara esa zona.

Salud despliega brigadas médicas a la 
frontera con Brasil debido a incendios

rante la semana, con cuatro 
especialistas más. También 
se enviaron medicamentos y 
mochilas tácticas, que contie-
nen equipo antiincendios. 

En Puerto Suárez se en-
cuentran dos brigadas, una 
en la comunidad Yacuces y 
otra en la zona urbana. Otras 
dos brigadas se encuentran en 
el hospital San Juan de Dios 
también en apronte y dispues-
tas a acudir a zonas críticas.

En las siguientes horas, 
otro contingente técnico lle-
gará al lugar para brindar su 
apoyo ante el reporte de una 
extensa humareda en la re-
gión de Puerto Suárez.

Gonzales detalló que ac-
tualmente todo el país debe 
estar alerta ante cualquier de-
sastre natural, debido a que la 
crisis climática está generan-
do situaciones inéditas para 
muchas regiones que están 
fuera del calendario usual de 
eventualidades climáticas. 

• Ahora El Pueblo 

El ministro de Educa-
ción, Omar Véliz Ra-
mos, entregó 100 becas 
de alto rendimiento 
Bolivia Bicentenario – 
Unefco 2024 a maestros 
de los nueve depar-
tamentos del país, en 
cuatro especialidades: 
matemáticas, física, 
química y biología. 

Estas becas fueron otorgadas 
por el Ministerio de Educa-
ción —a través de la Unidad 

Ministerio de Educación otorga Becas 
de Alto Rendimiento a 100 maestros

SE PRESENTARON MÁS DE MIL POSTULANTES

Especializada de Formación 
Continua (Unefco)— luego de 
una exhaustiva evaluación 
de su�ciencia desarrollada en 
cuatro etapas, como parte de 
los incentivos que el Gobier-
no nacional da a este sector. 

“Reconocemos hoy a las 
maestras y maestros que se 
han esforzado por cumplir es-
tas cuatro etapas y ser meri-
torios para optar a las 100 be-
cas que se distribuyen en los 
nueve de departamentos. El 
objetivo es que ustedes pue-
dan profundizar sus conoci-
mientos en las especialida-
des de matemáticas, física, 

SE ENVIARON MOCHILAS TÁCTICAS Y MEDICAMENTOS

química y biología, y de esta 
manera aporten a las políticas 
de transformación de la ma-
triz productiva y la soberanía 
cientí�ca de nuestro país”, 
expresó Véliz.

Un total de 1.641 maestras 
y maestros se postularon para 
acceder a una de las 100 be-
cas, que fueron distribuidas 
de la siguiente manera: en el 
departamento de Beni, cua-
tro docentes fueron bene�-
ciarios; en Chuquisaca, 12; en 
Cochabamba, 16; en La Paz, 
16; en Oruro, 12; en Pando, 
cuatro; en Potosí, 12; en San-
ta Cruz, 16, y en Tarija ocho.
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El ministro de Educación, Omar Véliz, junto a los maestros becados. 

Los médicos llegaron a la zona afectada para atender a la población. 

“Ante la situación actual 
que vive nuestro país y el 
mundo, nosotros como Mi-
nisterio de Salud, a través de 
nuestra ley, estamos haciendo 
reuniones con los municipios 
y también con los departa-
mentos para guiar la realiza-
ción y supervisar sus planes 
de contingencia, queremos 
que estén igual de listos que 
nosotros para cualquier emer-
gencia”, aseveró.

Actualmente se desarro-
llan diversas capacitaciones 
para que los médicos de las 
brigadas estén actualizados 
en técnicas y métodos de ayu-
da. Expertos de la Organiza-
ción Mundial de la Salud vi-
sitaron el país recientemente 
para llevar a cabo talleres téc-
nicos al respecto. 

Uno de los aspectos que 
más se ha fortalecido es el cui-
dado de la salud mental de la 
población damni�cada, en di-
ferentes tipos de desastres. 
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Sociedad
• Naira C. De la Zerda

Tal como se anunció an-
teriormente, la ministra 
de Salud y Deportes, Ma-
ría Renée Castro, inició 
sus visitas de coordina-
ción a los hospitales de 
tercer nivel de todo el 
país. Las acciones co-
menzaron en el hospital 
Santa Bárbara, de Sucre. 

Allí, la autoridad en salud coor-
dinó el apoyo que se brindará a 
este nosocomio, sobre todo en 
lo que respecta a equipamien-
to. Esta fue una de las conclu-
siones a las que llegó esta car-
tera de Estado luego de un 
diálogo intenso junto con 34 
directores de hospitales de los 
nueve departamentos. 

“Los terceros niveles hoy 
están recibiendo la visita de su 
Ministerio de Salud para hacer 
un levantamiento de informa-
ción, trabajar de manera cer-
cana y directa, ver el tema de 
recursos humanos en especia-
listas, subespecialistas y ver el 
equipamiento médico para for-
talecer la salud”, sostuvo la mi-
nistra al �nalizar la visita e ins-
pección al nosocomio.

Las autoridades de este 
hospital informaron que uno 
de los requerimientos más 
importantes que tienen en 
cuanto equipamiento es un 
tomógrafo. También se nece-
sitan sillones para hemodiáli-
sis y un arco en C. 

Los tomógrafos son dispo-
sitivos utilizados en el campo 
de la radiografía para generar 

Con esta visita, la ministra de Salud, María Renée Castro, inicia su recorrido 
por los nosocomios de tercer nivel del país. 

Gobierno coordina apoyo para el 
hospital Santa Bárbara en Sucre

imágenes transversales, muy 
detalladas, de diferentes par-
tes del cuerpo de los pacien-
tes que las requieren. Gracias 
a estas imágenes, los médicos 
especialistas logran diagnos-
ticar, evaluar y tratar diferen-
tes enfermedades, entre ellas, 

las a�icciones relacionadas 
con el cáncer. 

Mientras que un arco en C es 
un equipo de rayos X utilizado 
en procedimientos quirúrgicos 
que obtiene una extraordinaria 
calidad de imagen a bajas dosis 
de radiación.

“Si bien el apoyo estatal es 
signi�cativo, este podría ser 
más grande, pero lastimosa-
mente en la Asamblea Legisla-
tiva Plurinacional los créditos 
de salud están detenidos, lo 
que generará un impacto bas-
tante negativo en la salud”, re-

�exionó Castro. 
El mes pasado, el presiden-

te Luis Arce visitó Chuquisaca 
para �rmar convenios con los 
29 municipios del departamen-
to, que les permitirán acceder a 
recursos económicos para for-
talecer centros de salud. 

• ABI

La Unidad de Neurociru-
gía del Hospital de Clínicas 
puso en marcha una cam-
paña de cirugías de tumo-
res cerebrales, que bene�-
ciará a pacientes con una 
intervención quirúrgica 
gratuita mediante el Siste-
ma Único de Salud (SUS), 
del 11 al 13 de junio.

“En la campaña se prevé ha-
cer 15 cirugías en los tres días, 

Ponen en marcha campaña de 
cirugías de tumores cerebrales  

BENEFICIARÁ A PACIENTES MEDIANTE EL SUS

con el Sistema Único de Salud, 
y los costos de las cirugías e 
insumos son cubiertos por el 
seguro”, informó el neuroci-
rujano del Hospital de Clíni-
cas, Jorge Beltrán, en una en-
trevista con Bolivia TV.

Explicó que el equipo mé-
dico valoró a los pacientes, 
quienes ya están internados 
en la Unidad de Neurocirugía 
y a quienes se les hacen los 
estudios preoperatorios co-
rrespondientes.

Además, el médico informó 
que en esta campaña también se 

La ministra de 
Salud, junto 

a personal 
del hospital 

Santa Bárbara, 
durante su 

visita. 
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El Hospital de Clínicas lanzó una campaña de cirugías de tumores. 

desarrollarán cursos dirigidos a 
estudiantes y especialistas, que 
serán dictados por expertos in-
ternacionales en cirugías de tu-
mores en la base del cráneo.

“Estos médicos, de mucha 
experiencia en este tipo de ci-
rugías, nos colaborarán en al-
gunos casos que son difíciles 
de tratar quirúrgicamente”, 
sostuvo Beltrán.

La �liación al SUS solo re-
quiere de una fotocopia de 
carnet y no estar inscrito en 
instancias como la Caja Nacio-
nal de Salud. 
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• Mónica Huancollo

En el Foro Económico Inter-
nacional de San Petersbur-
go, Rusia, el presidente Luis 
Arce denunció que su Go-
bierno afronta una guerra 
híbrida y multidimensional 
que amenaza al Proceso de 
Cambio y a la industrializa-
ción de Bolivia.

“Compartimos con la Fede-
ración de Rusia y con otros 
países del Brics las preocu-
paciones por las amenazas 
de las que somos objeto de 
una guerra híbrida y multi-
dimensional que pretenden 
que nuestro Proceso de Cam-
bio e industrialización fraca-
se y se vuelva a restaurar la 
vieja República en nuestro 
país”, denunció ayer el Presi-
dente en el foro.

Arce aseguró que estas 
amenazas ponen en riesgo 

En el Foro Económico Internacional de San Petersburgo, el mandatario denunció  
que es objeto de una “guerra híbrida” que pretende restaurar la vieja República. 

Arce alerta de que la amenaza a su Gobierno 
pone en riesgo la industrialización en el país

El Gobierno denunció que 
sufre ataques de desestabili-
zación orquestada por la nue-
va derecha en referencia a 
Evo Morales, y la oposición 
tradicional, liderada por Car-
los Mesa y el gobernador de 
Santa Cruz, Luis Fernando 
Camacho, pero también los 
ataques vienen del exterior.

Según Arce, esas amena-
zas que surgen de intereses 
se hicieron públicas en foros 
académicos y conferencias 
hemisféricas de seguridad, 
“advirtiendo que los recursos 
estratégicos como el litio bo-
liviano no pueden estar bajo 
procesos de industrialización 
de Rusia, China y otros países 
de economías emergentes”. 

la estabilidad de su Gobier-
no, por tanto la continuidad 
del proceso industrializa-
dor, “base fundamental” del 
Modelo Económico Social 
Comunitario Productivo”, 
además del “proyecto políti-
co del pueblo boliviano y al 
propio Estado Plurinacional 
de Bolivia”.

El mandatario boliviano 
participó en la sesión plena-
ria del XXVII Foro Económico 
Internacional de San Peters-
burgo, un importante evento 
mundial en el que estuvieron 
presentes presidentes de va-
rios países, entre otros.

Arce fue el principal di-
sertante del foro invitado 
por el Gobierno ruso, y en la 
actividad expuso las bonda-
des del Modelo Económico 
Social Comunitario Produc-
tivo, que tiene efectos positi-
vos, en especial en el ámbito 
social, por ejemplo en la re-
ducción de la pobreza.

 El Foro Económico Internacional de San Petersburgo, donde estuvo el presidente Arce.

• Ahora El Pueblo

El presidente de Bolivia 
espera que la transición 
hacia un nuevo mode-
lo de multilateralis-
mo lleve a las naciones 
como el Estado Plurina-
cional a un mundo con 
relaciones más justas y 
equilibradas. 

La declaración la hizo duran-
te su intervención en el XXVII 
Foro Económico Internacional 
de San Petersburgo que se desa-
rrolló en el Centro de Congresos 
y Exposiciones Expoforum.
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Llegada de la comitiva boliviana a Rusia.

Bolivia espera que el nuevo orden mundial 
lleve a relaciones más justas y equilibradas

DENTRO DE LA RECOMPOSICIÓN HACIA LA MULTIPOLARIDAD

“Estoy seguro de que com-
partimos la convicción que la 
recomposición del orden mun-
dial nos conduzca a un mun-
do más justo y equilibrado, 
en base a los fundamentos del 
multipolarismo”, expresó.

Para el presidente Arce el 
foro económico recobra, en la 
actualidad, una importancia 
vital para los países como Boli-
via, que busca su independen-
cia con base en la política de 
industrialización con sustitu-
ción de importaciones. 

“El intercambio que aquí 
logremos resultará de vital im-
portancia para todos y en es-
pecial para países como el que 

Estas ame-
nazas po-

nen en riesgo la 
estabilidad de 

nuestro Gobier-
no, por tanto la 
continuidad del 

proceso indus-
trializador”.

Luis Arce Catacora
Presidente de Bolivia

TAMBIÉN ESTÁ EN PELIGRO EL PROCESO DE CAMBIO

represento, que ha sido la víc-
tima histórica de economías 
de enclave, de las relaciones 
centro periféricas y de la divi-
sión internacional del trabajo 
impuestas, esta situación nos 
ha conducido a ser un país mo-
noproductor y primario expor-
tador dejando toda posibilidad 
de procesos endógenos e in-
dustrialización”, señaló.

Aseguró que  Bolivia avanza 
hacia un modelo de industriali-
zación, una agenda pendiente 
desde el siglo XIX y que ahora 
se impulsa desde su Gobierno 
en el Estado Plurinacional, que 
es resultado de una lucha de or-
ganizaciones sociales.
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El billete ganador, número 99401, fue premiado con Bs 250 mil. El segundo premio 
es de Bs 20 mil y también recayó en Santa Cruz. El tercer premio fue para La Paz.

Sorteo

• Ahora El Pueblo

Por el Día de la Madre, 
que se celebra el 27 de 
mayo, la Lotería Nacional 
realizó el sorteo Mamá, 
la Mejor del Mundo, cuyo 
premio mayor de Bs 250 
mil recayó en el departa-
mento de Santa Cruz, con 
el billete número 99401. 
El segundo premio, de Bs 
20 mil, también quedó 
para Santa Cruz.

“Con este sorteo hemos querido 
premiar el sacri�cio y el amor de 
las madres, y el premio de 250 
mil bolivianos es para una per-
sona que vive en el departamen-
to de Santa Cruz”, dijo María Né-
lida Acuña Segovia, directora 
ejecutiva de la Lotería Nacional 
y presidenta del sorteo. 

El ganador del segundo 
premio, de Bs 20 mil, corres-
ponde a un ciudadano del de-
partamento de Santa Cruz, 
con el número 80459. El tercer 
premio, de Bs 10 mil, pertene-
ce a un ciudadano del depar-
tamento de La Paz con el nú-
mero de billete 58694. 

En La Paz se vendió el bi-
llete número 44068 que ganó 
el cuarto premio, de Bs 5.000, 
y �nalmente el premio espe-
cial de Bs 2.000 corresponde 
al billete número 74213, que 
fue adquirido en La Paz. 

Mamá, la Mejor del Mun-
do es un sorteo que se reali-
zó en honor a las madres y 
regaló 100 vales para can-
jear calzados de Bata y Ma-
naco, además más de 9.000 
premios en efectivo por 
progresión y resta numéri-
ca, así como por compara-
ción de últimos dígitos. To-
dos los números premiados 
fueron publicados en la pá-
gina de Facebook de la Lo-
tería y en el periódico Ahora 
El Pueblo.

El sorteo fue público y se 
transmitió por la red televi-
siva Bolivia TV.

VALES DE CANJE de 

calzados en Bata y Manaco se  

distribuyeron para las mamás.

100 Santa Cruz se lleva el premio mayor 
del sorteo Mamá, la Mejor del Mundo

LOTERÍA NACIONAL HOMENAJEÓ A LAS MADRES
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• Angélica Villca

El presidente Luis Arce 
gestionó en Rusia la pro-
visión de diésel para Boli-
via, para garantizar la de-
manda interna. El Jefe de 
Estado afirmó que las di-
ligencias se desarrollaron 
“para que no haya duda 
de que el país contará con 
el hidrocarburo”.

“Hemos hablado de la provi-
sión de diésel para Bolivia, 
lo que también coadyuvará a 
que garanticemos el normal 
abastecimiento en nuestro 
país, para que no haya nin-
guna duda de que vamos a 
poder contar con este hidrocar-
buro tan necesario, especial-
mente en la parte productiva”, 
señaló la primera autoridad del 
país, en entrevista con Bolivia 
TV, ayer, al cierre de sus activi-
dades en Rusia.

Explicó que, junto a su co-
mitiva, sostuvo reuniones con 
dos instituciones �nancie-
ras que están interesadas en 
coadyuvar en la venta de va-
rios productos hacia Bolivia, 
entre ellos los hidrocarburos. 

“Hemos tenido la oportuni-
dad de reunirnos con dos insti-
tuciones �nancieras que están 
muy interesadas, justamente, 
en coadyuvar en la comercia-
lización de varios productos 
que Bolivia necesita, como es 
el caso de los hidrocarburos y 
otros que podrían ingresar en 
la agenda”, dio cuenta. 

Bolivia es un país importador 
de líquidos, entre ellos el diésel. 
En anteriores declaraciones el 
presidente Arce lo cali�có como 
“un problema” para el Estado.

Arce visitó Rusia para parti-
cipar en el XXVII Foro Económi-

En una entrevista con el medio ruso Sputnik, 

el presidente Luis Arce destacó los proyectos 

de las plantas de zinc en el país y el Comple-

jo Siderúrgico del Mutún, en Santa Cruz, como 

parte del proceso de industrialización que se 

desarrolla en Bolivia.

“Hoy estamos ya en plena etapa para iniciar 

la construcción de la Planta de Zinc, que va a sig-

ni�car que Bolivia poco a poco empiece a indus-

trializar sus minerales. Hasta ahora estábamos 

vendiendo simplemente mineral concentrado, 

pero ahora vamos a tener algo más de exquisi-

tez en la exportación que hacemos, porque que-

remos entrar a exportar zinc metálico y el resto 

de los minerales que se quedan”, destacó al ser 

consultado sobre el avance del proceso de susti-

tución de importaciones.

El Gobierno anunció la instalación de dos fac-

torías de zinc en Bolivia, una en Oruro y otra en 

Potosí, proyectos que avanzan según reportes 

del Ministerio de Minería y Metalurgia.

Respecto al complejo del Mutún, señaló que 

se trata de un anhelo ansiado por el país el llegar 

a sustituir las compras externas de hierro. “Nos 

sirve la producción de hierro para sustituir la 

importación que tenemos. Bolivia, antes de que 

empecemos esa planta, era neto importador de 

hierro, cuando teníamos la materia prima. Hoy 

ya estamos entrando gradualmente a esa etapa 

tan ansiada, y hasta �n de este año vamos a estar 

inaugurando plenamente el funcionamiento del 

proyecto del Mutún, que es hierro”.

Destacan proyectos de zinc y hierro en la industrialización 

Presidente Arce gestiona en Rusia 
la provisión de diésel para Bolivia

COMO PARTE DE LA AGENDA DE SU VISITA

co Internacional de San Peters-
burgo, donde explicó el modelo 
económico que se aplica en Bo-
livia, además de sostener diver-
sas reuniones de alto nivel con 
autoridades de ese país, entre 
ellas, con el Jefe de Estado ruso, 
Vladímir Putin.

PRIORIDAD

En otra entrevista, con el 
medio ruso RT, Arce también 

to por instrucciones del presi-
dente Putin y de nuestro lado, 
para que tengamos resultados 
lo más pronto posible. La idea 
es que tengamos los logros que 
necesitamos a la brevedad, ese 
es un pedido también que he-
mos hecho nosotros, como 
Gobierno, y que amablemente 
han aceptado nuestra contra-
parte, la Federación de Rusia”, 
manifestó Arce.

VERSIÓN DEL FORO 

ECONÓMICO DE SAN 

PETERSBURGO se 

desarrolló en Rusia, y Bolivia 

fue el invitado especial.

27
señaló que hizo las gestiones 
para el abastecimiento de car-
burantes para el país, además 
que este y otros temas, parte 
de la agenda con Rusia, serán 
de atención prioritaria por par-
te de los equipos técnicos ru-
sos, por instrucción directa del 
presidente de ese país, Vladí-
mir Putin.

“Creo que ya se han pues-
to los equipos a trabajar, tan-
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La estatal de litio YLB informó que pondrá a prueba la tec-

nología de EDL, que es parte de los acuerdos con empresas 

extranjeras, entre ellas Uranium One Group, de Rusia. El ob-

jetivo es garantizar resultados positivos y recursos disponi-

bles que permitan instalar los complejos industriales de car-

bonato de litio en el país. 

“Estamos en la etapa de prueba de la tecnología EDL, una 

vez �nalizada esta etapa, vamos a pasar a la etapa industrial, 

teniendo la certeza de que la tecnología funciona y que tene-

mos la disponibilidad de recursos necesarios para implementar 

plantas de mayor capacidad”, explicó en una declaración pasa-

da la presidenta de YLB, Karla Calderón.

Según la información, el alcance de los convenios es inves-

tigativo, inicialmente, para probar la tecnología, fase que no 

representa ninguna inversión por parte del Estado boliviano. 

“Es a riesgo de las empresas y al �nal de los convenios estaría-

mos siguiendo otra etapa para plantas de mayor capacidad”, dio 

cuenta en aquella oportunidad.

YLB pondrá a prueba la tecnología de EDL 

Hemos hablado 
de la provisión 

de diésel para 
Bolivia, lo 

que también 
coadyuvará 

a que 
garanticemos 

el normal 
abastecimiento 

en nuestro 
país, para 

que no haya 
ninguna 

duda de que 
vamos a poder 
contar con este 

hidrocarburo 
tan necesario, 
especialmente 

en la parte 
productiva”.

Luis Arce Catacora
Presidente del Estado

De acuerdo con los datos, 
el Jefe de Estado gestionó po-
sibles inversiones de empresas 
rusas en Bolivia para diversos 
temas energéticos, entre ellos 
las hidroeléctricas.

Al respecto, Arce con�rmó 
los avances en materia energé-
tica y en otras áreas en una pu-
blicación en sus redes sociales.

“En el marco de nuestra 
participación en el XXVII Foro 
Económico Internacional de 
San Petersburgo, hoy (por ayer) 
sostuvimos una reunión con 
el presidente del Consejo Ad-
ministrativo de Sberbank, uno 
de los bancos más importantes 
de Rusia, Germán Oskarovich 
Gref. Analizamos diversos te-
mas y mecanismos de apoyo �-
nanciero en materia energética, 
salud, tecnología e industria en 
favor de Bolivia”, publicó.

• Angélica Villca

En el marco de las reu-
niones con autoridades 
de Rusia y de la estatal 
Rosatom, Bolivia ajustó 
el cronograma para que 
la empresa Uranium 
One Group instale una 
planta de carbonato de 
litio de 8 mil toneladas 
en el salar de Uyuni has-
ta 2025.

Así lo explicó ayer el presidente 
Luis Arce, como evaluación de 
sus reuniones con la corporación 
estatal rusa Rosatom, a la cual 
pertenece la empresa Uranium 
One Group, con la que Bolivia �r-
mó acuerdos, desde 2023, para 
la instalación de plantas de litio 
en salares bolivianos.

“Nos hemos puesto fechas 
para reuniones periódicas y tam-
bién una fecha límite en la cual 
debería estar funcionando ya la 
planta de litio, que tiene que ser 
en 2025, de acuerdo con lo que 
nosotros habíamos calculado; 
por lo tanto, Rosatom, a través de 
Uranium One va a acelerar todo 
lo que tiene que hacer para que 
en 2025 Bolivia ya cuente con 
una planta industrializadora de 
de 8 mil toneladas, inicialmente, 
en el salar de Uyuni”, informó.

ACUERDO

El 13 de diciembre de 2023, 
Yacimientos de Litio Bolivianos 
(YLB) �rmó un convenio con la 
empresa Uranium One Group 
para instalar una planta piloto 
escalable a producción semiin-
dustrial con tecnología de Ex-
tracción Directa de Litio (EDL) 
en el salar de Uyuni (Potosí), con 
capacidad de producción anual 
de 14.000 toneladas.

El país ajusta un cronograma con Uranium 
One Group para instalar una planta de litio 

EL COMPLEJO DEBERÍA ESTAR FUNCIONANDO EN 2025

Según datos, durante una 
primera fase, la planta piloto 
produciría mil toneladas anua-
les. En una segunda se llegaría 
a 8 mil toneladas, además de la 
instalación de un módulo se-
miindustrial. Asimismo, en la 
tercera fase se prevé la incorpo-
ración de 5 mil toneladas adi-
cionales y la implementación 
de otro módulo semiindustrial, 

para llegar a las 14 mil toneladas 
de carbonato de litio por año.

Según el convenio, la planta 
procesará carbonato de litio gra-
do batería de pureza certi�cada 
y en las fases se pondrá a prue-
ba la tecnología y los procesos de 
tratamiento de la salmuera.

En junio del año pasado se 
�rmó un primer convenio con la 
empresa rusa para instalar una 

planta industrial EDL, con capa-
cidad de 25 mil toneladas, en el 
salar de Pastos Grandes, Potosí.

“Hemos tenido una larga re-
unión para agilizar y acelerar 
todo lo que tiene que ver con las 
plantas de litio, que ellos (Rosa-
tom-Uranium One Group) están 
viendo establecer tanto en Patos 
Grandes como en Uyuni”, agregó 
el presidente Arce, ayer.
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• Jocelyn Chipana 

El presidente Luis Arce 
participó ayer en el 
XXVII Foro Económi-
co Internacional de San 
Petersburgo, en Rusia, 
donde expuso los alcan-
ces y éxitos del Modelo 
Económico Social Comu-
nitario Productivo. Ade-
más de su participación, 
logró consolidar al me-
nos nueve acuerdos en 
ese país para garantizar 
el desarrollo de Bolivia. 

“De esta visita, al margen 
del foro propiamente, que ha 
sido bastante enriquecedor, 
nos vamos muy contentos a 
Bolivia por llevar varios te-
mas en carpeta para agilizar 
en nuestro país, para mejorar 
la economía”, manifestó ayer 
la autoridad durante una en-
trevista con Bolivia TV.

El Jefe de Estado explicó que 
el primer acuerdo está relaciona-
do con el programa nuclear.   

“Se acordó concluir todas 
las etapas del Centro de Inves-
tigación Nuclear en El Alto para 
el próximo año, cumpliendo 
con el cronograma de trabajo 
para contar con un propio reac-
tor”, a�rmó el dignatario. 

El segundo acuerdo está 
enfocado en incrementar los 
volúmenes de exportación ha-
cia ese país. 

“Se acordó intensi�car el co-
mercio entre nuestros países, 
Bolivia y Rusia. Para ello, nues-
tras cancillerías trabajarán en 
propuestas de productos que 

Arce a�anza en Rusia al menos n
acuerdos para el desarrollo de B

BOLIVIA GESTIONA NEXOS IMPORTANTES

• Jocelyn  Chipana 

Los presidentes de Boli-
via y Rusia, Luis Arce y 
Vladímir Putin, acorda-
ron concluir hasta 2025 
todas las etapas del Cen-
tro de Investigación y 
Desarrollo en Tecnología 
Nuclear (CIDTN) de El 
Alto, en La Paz.

Rusia y Bolivia pactan la conclusión del 
Centro Nuclear hasta el siguiente año

AVANCES SIGNIFICATIVOS PARA LA SALUD Detalló que el Centro de In-
vestigación Nuclear es un pro-
yecto de varias fases, tres de 
ellas ya han sido concluidas, y 
este año se avanzará en la con-
clusión de una más. 

“Eso ha sido un importan-
te avance porque nos han de-
jado las tecnologías de punta 
en materia de energía nuclear 
y conocimientos en energía nu-
clear. Hoy estamos utilizando la 
energía nuclear para el tema de 
salud, queremos producir nues-
tros propios isótopos para po-
der tener una revisión médica 
mucho más certera”, manifestó 
el Presidente. 

El Jefe de Estado explicó 
que en la actualidad se están 
utilizando también los rayos 
gamma para esterilizar los pro-
ductos agropecuarios. 

fundamentalmente desde Bo-
livia se van a ofrecer a Rusia. 
Hay varios productos que están 
en la carpeta, por lo tanto cree-
mos nosotros que vamos a po-
der diversi�car en los mercados 
de exportación y por supuesto 
incrementar nuestros niveles 
de exportación hacia este país”, 
precisó Arce. 

El tercer punto consiste 
en la homologación de títulos 
universitarios con la universi-
dad de Rusia. 

“En materia de educación, 
se busca homologar los títu-
los universitarios de Rusia en 
nuestro país”, dijo la autoridad.  

El cuarto acuerdo está rela-
cionado a fomentar la calidad 
de los deportistas bolivianos. 

“También, un convenio con 
el Ministerio de Deportes para 
que nos puedan coadyuvar en 
la formación de nuestros atle-
tas y todo lo referido al deporte 
entre la Federación de Rusia y 
Bolivia”, remarcó la autoridad.

El quinto acuerdo preten-
de impulsar el aprendizaje 
del idioma ruso con el �n de 
fomentar la aplicación de pro-
gramas de especialización 
que vayan acorde con la de-
manda del proceso de indus-
trialización del país. 

“Entre otros acuerdos, tam-
bién hablamos de llevar a Boli-
via un instituto de idioma ruso. 
Eso estaría a cargo de la Univer-
sidad de San Petersburgo, y de 
nuestro lado vamos a explorar, 
ya sea en una universidad esta-
tal nuestra o en el propio Minis-
terio de Educación que tiene su 
instituto de lenguas”, sostuvo 
el Presidente. 

“Hemos acordado, primero, 
concluir hasta máximo el próxi-
mo año todas las etapas del Cen-
tro de Investigación Nuclear, en 
la ciudad de El Alto, cumplien-
do con todo lo que se ha estable-
cido en el cronograma de tra-
bajo y para poder contar ya con 
nuestro propio reactor y todo 
ello”, informó Arce desde Rusia.

El sexto acuerdo está re-
lacionado con fortalecer un 
plan de becas universitarias o 
medias becas. 

“Estamos recibiendo ofer-

tas de estudiantes universi-
tarios que puedan venir acá, 
a la Federación de Rusia a es-
pecializarse, a estudiar con 
medias becas. En realidad, 

nos pagarían la colegiatura y 
un estipendio para estar aquí, 
en Rusia, mientras que el res-
to del gasto correría por parte 
del estudiante”, señaló. 
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• Jocelyn Chipana 

Como parte de los acuer-
dos que logró el presi-
dente Luis Arce durante 
su visita a Rusia, anunció 
la creación de un cen-
tro del idioma ruso en 
Bolivia. Este proyecto 
pretende coadyuvar con 
la otorgación de becas 
universitarias para espe-
cializaciones que acom-
pañen el proceso de in-
dustrialización del país. 

“Hemos hablado de llevar a Bo-
livia un instituto de idioma ruso, 
eso estaría a cargo de la Universi-
dad Pública de San Petersburgo, y 
de nuestro lado vamos a explorar 
ya sea en una universidad estatal 
o en el Ministerio de Educación, 
que tiene su Instituto de Len-
guas”, informó el Jefe de Estado. 

Este acuerdo va de la mano 
con la otorgación de nuevas becas 
y medias becas en esa casa de es-
tudios superiores para fomentar la 
especialización de los profesiona-
les bolivianos en ese país. 

Otro de los convenios consis-

te en la homologación de títulos 
universitarios. 

“Con la Universidad de San Pe-
tersburgo se llegó a un acuerdo 
entre los gobiernos para la homo-
logación de los títulos universita-
rios, que creo que es un tema pen-
diente que teníamos entre ambos 
países y que hoy por �n se conso-
lida para que nuestros estudiantes 
bolivianos que vienen aquí, a Ru-
sia, puedan muy fácilmente ho-
mologar todos los títulos univer-
sitarios que se adquieren aquí, en 
la hermana Federación de Rusia”, 
detalló el Jefe de Estado. 

El Presidente anuncia la creación de 
un instituto de idioma ruso en el país

EN BENEFICIO DE LA EDUCACIÓN  SUPERIOR

Sin injerencia ni 
intervencionismo 
extranjero, se 
debe respetar a 
los países y la 
decisión soberana 
de los países 
sobre sus recursos 
naturales”.

Luis Arce Catacora
Presidente de Bolivia

• Jocelyn Chipana 

Durante su intervención 
en el XXVII Foro Económi-
co Internacional de San Pe-
tersburgo, en Rusia, el pre-
sidente Luis Arce propuso 
al mundo impulsar el mul-
tipolarismo para romper 
con la hegemonía actual.

“Unamos nuestros esfuerzos para 
impulsar un mundo multipolar 
como camino para garantizar la 
paz, la estabilidad, el desarrollo y 
la felicidad de nuestros pueblos, 
para que, en equilibrio y armonía 
con nuestra Madre Tierra, constru-
yamos el Vivir Bien en nuestro pla-
neta”, remarcó en su discurso.

Explicó que el objetivo princi-
pal es garantizar la erradicación de 
las desigualdades, y posibilitar que 
las economías en desarrollo forta-
lezcan su mercado interno, gene-
rando políticas redistributivas del 
ingreso para que reduzcan las des-
igualdades, así como establece el 
Modelo Económico Social Comuni-
tario Productivo. 

“Al mismo tiempo, luchamos 
por consolidar una sociedad sana 
que se estructure sobre los valo-
res de nuestras milenarias culturas 
tradicionales, indígenas, origina-
rias, ajenas a la ausencia de valores 
y principios que son práctica co-
mún del capitalismo unipolar”.

El Jefe de Estado explicó que 
para lograr este propósito es im-
portante fomentar que los Estados 
utilicen su propia moneda. 

“Una base indiscutible para la 
construcción de un mundo multi-

polar es la profundización del uso 
de nuestras propias monedas como 
medios de pago para nuestras tran-
sacciones internacionales, no se 
puede permitir que un solo país se 
convierta en un banco central del 
mundo y que de�na la política mo-
netaria mundial”, exhortó. 

Dijo que este aspecto es fun-
damental para alcanzar un au-
téntico desarrollo social y eco-
nómico con base en la soberanía 
de los Estados. 

“Sin injerencia ni intervencio-
nismo extranjero, se debe respetar 
a los países y la decisión soberana 
de los países sobre sus recursos 
naturales, por esta razón el Estado 
Plurinacional de Bolivia apuesta 
por el multipolarismo como parte 
del destino histórico de la humani-
dad”, señaló la autoridad.

Lucho plantea apostar 
por el multipolarismo

XXVII FORO ECONÓMICO INTERNACIONAL

El presidente Arce fue el principal invitado en el evento económico ruso. 

Este acuerdo complementa-
ría el plan de 200 becas que im-
pulsa el Gobierno nacional. 

En séptimo lugar se tiene un 
acercamiento con instituciones 

�nancieras rusas. 
“También tuvimos la opor-

tunidad de reunirnos con dos 
instituciones �nancieras. Es-
tán muy interesadas justa-
mente en coadyuvar en la 
comercialización de varios 
productos que Bolivia necesi-
ta, como es el caso de los hi-
drocarburos y otros que po-
drían ingresar en la agenda”, 
anticipó el mandatario.

El octavo acuerdo está rela-
cionado con garantizar la segu-
ridad energética del país a través 
del abastecimiento de diésel.

“Hablamos de la provisión 
de diésel para Bolivia, lo que 
también coadyuvará a que ga-
ranticemos el normal abaste-
cimiento de nuestro país para 
que no haya ninguna duda de 
que vamos a contar con este 
hidrocarburo tan necesario 
especialmente en la parte pro-
ductiva”, señaló Arce. 

El noveno acuerdo busca 
consolidar el proceso indus-

trializador del litio a través 
del emplazamiento de una 
planta acorde con los reque-
rimientos necesarios. 

“Ya pusimos un cronogra-
ma y también una metodología 
de trabajo para acelerar los tra-
bajos y los acuerdos que tene-
mos con la empresa rusa, que 
ya está operando en nuestro 
país. Estoy hablando de Ura-
nium One, que juntamente con 
su ente matriz, que es Rosa-
tom,  hemos tenido una larga 
reunión para establecer algu-
nos parámetros, para agilizar y 
acelerar todo lo que tiene que 
ver con la Planta Industrializa-
dora de Litio, que están miran-
do establecer tanto en Pastos 
Grandes como en Uyuni”, ma-
nifestó el Jefe de Estado. 

Estos acuerdos re�ejan un 
avance signi�cativo en las re-
laciones bilaterales entre Bo-
livia y Rusia; a través de éstos 
se abrirán nuevas oportunida-
des para el desarrollo del país.
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• SPUTNIK

El presidente de Bolivia, Luis 

Arce, con�rmó a Sputnik sus 

esperanzas de un pronto in-

greso del país al grupo Brics, 

bloque fundado por Brasil, Ru-

sia, India, China y Sudáfrica, 

porque ello aceleraría el actual 

proceso industrializador en el 

Estado Plurinacional.

Luis Arce: El ingreso al Brics aceleraría 
la industrialización de Bolivia

DECLARACIONES EXCLUSIVAS

Arce, quien participó en el Foro 

Económico Internacional de San 

Petersburgo, estimó que Bolivia 

se favorecería en muchos aspectos 

con su integración al Brics, sobre 

todo en materia de transferencia 

tecnológica, y señaló que la posi-

ble salida de Argentina podría ace-

lerar el ingreso del Estado Plurina-

cional al grupo.

En su conversación con Sput-

nik, el mandatario boliviano abor-

dó otros aspectos, como el poten-

cial de sus relaciones con Rusia, 

el reconocimiento del Estado pa-

lestino, el peligroso acercamiento 

de la Organización del Tratado del 

Atlántico Norte (OTAN) a América 

Latina, y la necesidad de romper la 

hegemonía del dólar.

—España, Noruega e Irlanda 

reconocieron a Palestina como 

Estado. ¿Qué repercusiones tie-

ne esto a nivel internacional, en 

su opinión?

—Yo creo que en primer lugar es 

un acto de justicia. Palestina es un Es-

tado que no estaba siendo reconoci-

do, y lamentablemente no se obede-

cen las resoluciones de las Naciones 

Unidas. Yo creo que es un llamado 

de atención también para Israel, para 

que se pare este genocidio allí. No es 

solamente un reconocimiento justo, 

sino que también le pone mucha más 

EL JEFE DE ESTADO REITERÓ EL INTERÉS DEL PAÍS DE PERTENECER AL BLOQUE.

presión al Gobierno israelí de que to-

dos los países ahora están en una cla-

ra tendencia de más bien generar un 

clima favorable para Palestina.

Y la guerra está siendo todo 

lo contrario a lo que ellos espera-

ban, que era desaparecer Palesti-

na. Esto ha generado en el mundo 

entero movimientos que hemos 

visto muy interesantes, de varias 

universidades y todo el planeta, en 

apoyo al pueblo palestino, que está 

sufriendo este genocidio. Es una 

llamada de atención seria para el 

Gobierno israelí, y un acto de justi-

cia para un pueblo que merece ser 

reconocido hace rato.

—¿Y cuál cree que debe ser 

el siguiente paso para terminar 

con las hostilidades?

—Bueno, está claro que lo que 

tiene que ocurrir es un cese del 

fuego inmediato y una búsqueda 

de paci�cación a través de Nacio-

nes Unidas u otro organismo que 

pueda intermediar para que eso 

se pare ya, y el mundo entero ten-

dríamos que acudir a Palestina a 

socorrer a la reconstrucción de un 

país que va a necesitar la coope-

ración esta vez de todo el planeta 

para hacerlo lo más rápido posi-

ble, en función de todas las imá-

genes en la televisión que uno ve 

de lo que está ocurriendo allí.

—¿Tiene usted previsto asis-

tir a la cumbre del grupo Brics 

que este año acoge Rusia?

—Bueno, Bolivia es un país que 

ha solicitado formar parte de los 

Brics, hemos atendido felizmente la 

reunión del año pasado ante una in-

vitación y volveríamos a hacerlo si 

recibimos la invitación del grupo de 

los Brics. Bolivia está muy interesa-

da en ingresar, en formar parte de los 

miembros de los países Brics; por lo 

tanto, vamos a atender todas las in-

vitaciones que nos hagan para forta-

lecer, para mostrar, primero, nuestro 

interés y, segundo, el deseo de que 

el mundo entero se dé cuenta que el 

multipolarismo es el camino a seguir 

con respecto a un mundo unipolar.

—¿Y cree que es posible la 

adición de Bolivia al grupo du-

rante la cumbre?

—Bueno, estamos esperanza-

dos de que así suceda. Hoy día tam-

bién lo hemos planteado en la reu-

nión que tuvimos con el Presidente 

(ruso, Vladímir Putin). El año pasa-

do ingresó Argentina, por ejemplo, 

de manera muy grata para todos los 

que seguimos el proceso, sin em-

bargo también hemos visto las de-

claraciones que ha hecho el actual 

Presidente (argentino, Javier Milei), 

de que quiere abandonar el grupo, y 

para Bolivia, por lo tanto, se convier-

te en una oportunidad porque he-

mos sido uno de los primeros países 

en pedir la incorporación y, si se trata 

de quién está en el siguiente puesto 

en la �la, yo creo que Bolivia podría 

entrar, pero eso, por supuesto, de-

pende de lo que vayan a pensar los 

miembros fundadores y los miem-

bros actuales del grupo de los Brics.

—¿Y en qué aspectos favore-

cería a Bolivia este ingreso?

—En muchos aspectos: Bolivia 

hoy está embalada en un proceso 

de industrialización, un proceso de 

industrialización que podríamos 

acelerar con la participación activa 

de los países Brics que han pasado 

ya por un proceso industrializador 

muchos de ellos, inclusive avances 

tecnológicos, cientí�cos e indus-

triales muy interesantes, que a no-

sotros nos gustaría que nos pasen 

esa tecnología, nos pasen esos co-

nocimientos para que Bolivia pueda 

acelerar el proceso industrializador 

y, por lo tanto, pueda rápidamente 

avanzar hacia el desarrollo tan an-

siado que tenemos en Bolivia. La 

participación en el Brics abre esa 

oportunidad a nuestro pueblo de 

poder bene�ciarse del conocimien-

to, la ciencia, la tecnología y, por su-

puesto, el comercio y la inversión 

que podríamos recibir de los países 

miembros del Brics.

—¿Y en qué proyectos están 

trabajando ahora Bolivia y Rusia?

—Son varios proyectos. Tene-

mos el Centro de Investigación Nu-

clear, un proyecto de varias fases, 

tres de ellas ya han sido concluidas, 

este año vamos a avanzar en con-

cluir una más. Eso ha sido un impor-

tante avance porque nos han dejado 

las tecnologías de punta en materia 

de energía nuclear y conocimien-

tos en energía nuclear. Hoy estamos 

utilizando la energía nuclear para el 

tema de salud, queremos producir 

nuestros propios isótopos para po-

der tener una revisión médica mu-

cho más certera utilizando la medi-

cina nuclear, por ejemplo.

Hoy estamos utilizando también 

los rayos gamma para esterilizar los 

productos agropecuarios, estamos 

dándole una mayor vida a los produc-

tos que exportamos, en �n, hemos 

avanzado bastante, pero sin duda hoy 

también tenemos un proyecto que es 

con Uranium One sobre la explota-

ción de litio, estamos trabajando ac-

tivamente con Uranium One para lle-

gar a un acuerdo y �rmar el contrato 

que nos permita industrializar nues-

tro litio, y que, por supuesto, Ura-

nium One venga con la tecnología y 

que acelere el proceso de producción 

de litio grado batería. Entonces, ahí 

estamos trabajando, esa es la inten-

ción. Creo que hay varios proyectos 
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Bolivia hoy está 

embalada en 

un proceso de 

industrialización, 

un proceso de 

industrialización 

que podríamos 

acelerar con la 

participación 

activa de los 

países Brics que 

han pasado ya 

por un proceso 

industrializador, 

muchos de ellos”. 

Bolivia es un 

país riquísimo 

en recursos 

naturales, 

tenemos 

también tierras 

raras, tenemos 

la minería 

tradicional, zinc, 

plata, estaño, 

cobre, que 

queremos seguir 

explotando, pero 

estamos entrando 

gradualmente 

a ese proceso 

industrializador”. 

en mente que tenemos que conver-

sar también con el presidente Putin, 

que van a bene�ciar a ambos países.

—Bajo su gobierno, Bolivia 

ha adoptado un rumbo de sus-

titución de importaciones. ¿En 

qué medida ha reducido ya el 

país su dependencia de estas 

importaciones?

—Hemos arrancado en 2021. En 

realidad, para este proceso indus-

trializador hemos puesto a disposi-

ción tanto del sector privado como 

del propio Estado los recursos para 

industrializar. Hoy estamos ya en 

plena etapa para iniciar la construc-

ción de la Planta de Zinc, que va a 

signi�car que Bolivia poco a poco 

empieza a industrializar sus minera-

les. Hasta ahora estábamos vendien-

do simplemente mineral concentra-

do, pero ahora vamos a tener algo 

más de exquisitez en la exportación 

que hacemos, porque queremos en-

trar a exportar zinc metálico y el res-

to de los minerales que se quedan.

Bolivia es un país riquísimo en re-

cursos naturales, tenemos también 

tierras raras, tenemos la minería tradi-

cional, zinc, plata, estaño, cobre, que 

queremos seguir explotando, pero es-

tamos entrando gradualmente a ese 

proceso industrializador. Lo mismo 

con el hierro, y nos sirve la produc-

ción de hierro para sustituir la impor-

tación que tenemos. Bolivia, antes de 

que empecemos esa planta de hierro, 

era neto importador de hierro, cuan-

do teníamos la materia prima. Hoy 

ya estamos entrando gradualmente 

a esa etapa tan ansiada, y hasta �n de 

este año vamos a estar inaugurando 

plenamente el funcionamiento del 

proyecto El Mutún, que es hierro.

También se encuentra ahí otro 

tipo de industrializaciones, como de 

los alimentos, y buscar otro tipo de 

industrias, como, por ejemplo, inclu-

sive la industria naranja, es decir la 

cultura, que para nosotros también 

es importante. En �n, hay una multi-

plicidad de sectores que están siendo 

bene�ciados en este proceso indus-

trializador en nuestro país.

—¿Los mayores avances se 

destacan en qué sectores?

—Estamos avanzando, como le 

decía, en minería, con el tema de la 

Planta de Zinc; estamos avanzando 

en litio, estamos avanzando en hie-

rro, pero también estamos avanzan-

do en la producción de alimentos, 

de frutas, y especialmente estamos 

entrando en la química básica, que 

es importante, y, por supuesto, en la 

industria de fármacos; estamos in-

dustrializando la hoja de coca, por 

ejemplo, que es muy importante para 

nosotros. Creo que con todas las con-

diciones ya estamos mostrando un 

avance en la industrialización. Poco a 

poco ya hemos ido entregando varias 

plantas ya en funcionamiento, se han 

ido bene�ciando varios municipios 

de toda la inversión que hemos esta-

do haciendo en materia de plantas de 

industrialización.

 

—¿Cree usted que el dólar es-

tadounidense ha dejado de ser la 

primera moneda mundial?

—Bueno, una moneda, para que 

sea utilizada, debería ser la que ge-

nera mayor movimiento comercial, 

la que tiene un Producto Interno 

Bruto que la sostenga, y nosotros 

creemos que esa hegemonía de los 

Estados Unidos, que quizás antes 

la teníamos, ha ido disminuyendo 

paulatinamente durante todos es-

tos años, hasta darle un peso más 

importante hacia los países Brics, 

en especial China, Rusia, India. Son 

mercados muy grandes.

Por lo tanto, nosotros creemos 

que es importante esta relación que 

se tiene de mercados con producción, 

y Bolivia va a penetrar paulatinamen-

te en su proceso industrializador aún 

más, porque se abren posibilidades 

gracias a todo lo que está ocurriendo 

en el mundo, de que Bolivia pueda to-

mar ventaja de su proceso industria-

lizador en momentos en que se está 

dando un cambio en la hegemonía 

mundial: del viejo bloque dominan-

te estamos pasando a un nuevo blo-

que dominante, que paulatinamente 

empieza a cobrar más importancia y 

donde Bolivia quiere estar presente.

—En general, ¿cómo ve el 

futuro del sistema �nanciero 

mundial?

—Bueno, sin duda alguna, uno de 

los desafíos que tenemos en la con-

formación del mundo multipolar 

también está el uso de nuestras mo-

nedas, el uso de otro tipo de mecanis-

mos de medios de pago diferentes al 

hegemónico actual del dólar nortea-

mericano o del euro. Creo que paula-

tinamente nos estamos dando cuen-

ta de que, en realidad, esos países 

cuando adoptan un tipo de políticas 

como estas de luchar contra la in�a-

ción y elevar tasas de interés, encare-

cen el crédito, encarecen el �nancia-

miento mundial, por una parte.

No hemos visto resultados en la 

consecución de in�aciones más ba-

jas en esos países, pese a la elevación 

de las tasas de interés y, por lo tanto, 

a nosotros nos queda el sabor amar-

go de que lo que se está haciendo en 

los países desarrollados no nos está 

ayudando para dinamizar el comer-

cio mundial. La única manera de ha-

cerlo es utilizando nuestras propias 

monedas para avanzar en esto de ge-

nerar mayores transacciones, de in-

centivar inversiones, y que de pronto 

veamos todos que en realidad la mo-

neda simplemente facilita el trabajo 

y no es una unidad monetaria para 

controlar, para tener una hegemonía 

sobre el resto del planeta. Más bien, 

son canalizadores, son viabilizadores 

de la temática entre los países, antes 

que ser algo de dominación, que se 

utilice como aspecto de dominación 

de un país hacia el resto de los países 

que utilizan esa moneda.

—El Banco Mundial y el Fon-

do Monetario Internacional han 

asignado proyecciones de bajo 

crecimiento para Bolivia. ¿Qué 

piensa usted de estos reportes?

—Bueno, siempre ha ocurrido. 

Desde que yo era Ministro de Econo-

mía teníamos que lidiar con que las 

proyecciones de crecimiento de Bo-

livia siempre han sido muy bajas, pa-

rece que el modelo que les sirve para 

proyectar estos números no está su-

�cientemente bien calibrado y, por 

lo tanto, comete muchos errores. El 

año pasado nos dieron un crecimien-

to de algo más del 2%, cuando hemos 

acabado con algo más del 3% de cre-

cimiento. Entonces parece que las ci-

fras no cuadran, hay muchos errores 

en la proyección que hacen sobre la 

economía boliviana, y esperamos 

que sea resuelto, para que nos den 

un dato imparcial, no sesgado, por-

que cada vez que saca uno de los or-

ganismos internacionales un dato así, 

negativo, se hace un escándalo en los 

medios de comunicación, pero cuan-

do nosotros sacamos el dato obser-

vado, que es mucho mayor al siquie-

ra proyectado o el que se discutía en 

las mesas de trabajo con otros países, 

tenemos pues unas cifras mucho más 

altas de las que proyecta el Fondo Mo-

netario, el Banco Mundial, inclusive 

la Comisión Económica (de la ONU) 

para América Latina.

 —¿Y cómo de�niría que se 

encuentra la situación econó-

mica de Bolivia ante la escasez 

de dólares?

—Atravesamos un periodo tran-

sitorio de iliquidez en dólares que 

lo hemos visto y que tiene que ver 

con varios factores: está el proble-

ma que tenemos, por ejemplo, con 

la disminución de las exportacio-

nes, una contracción de las exporta-

ciones de varios productos, no sola-

mente en Bolivia. Está el problema 

de la in�ación importada que hace 

posible que nosotros tengamos que 

erogar más dólares que antes por el 

mismo producto que importamos, 

porque la in�ación en varios países 

supera inclusive el 10%.

Hay una in�ación que cuando es 

medida en términos internaciona-

les es la que tenemos que pagar cada 

vez que importamos un producto, un 

producto que antes se producía o que 

se vendía en 10 bolivianos, suponga-

mos, ahora, por la presión de los pre-

cios, suba a 12, 15 (bolivianos), no sé. 

Entonces, hay que convencernos de 

que hay que pagar 15, es decir, tene-

mos que estar todos convencidos de 

que esa in�ación importada la esta-

mos internalizando cada vez que su-

ben los precios de todo en el mundo, 

y repercute después en el momento 

en que nosotros compramos.

Por eso nuestro proceso indus-

trializador se llama la industrializa-

ción con sustitución de importacio-

nes, porque sino vamos a entrar en 

una espiral absolutamente negativa.

Pero también ha colaborado, la-

mentablemente, la Asamblea Legisla-

tiva Plurinacional boliviana. Tenemos 

en este momento un gasto de 900 

millones de dólares que no han sido 

homologados como crédito para el 

Estado, por lo tanto están sin poder-

se desembolsar, cuando hay grandes 

cantidades de recursos que no están 

siendo utilizados. Entonces, esos ele-

mentos y otros han contribuido a esta 

transitoria iliquidez, que estamos se-

guros que vamos a vencerla, que va-

mos a superar para llegar a un acuerdo 

entre todos los países que estamos ex-

perimentando aspectos similares.

—En su opinión, ¿qué papel 

desempeña Bolivia en el con-

texto regional e internacional 

y cómo planea fomentar sus 

relaciones bilaterales y multi-

laterales?

 —De�nitivamente, si no hay un 

relacionamiento con los países ve-

cinos, con varios países de Europa y 

otros continentes, Bolivia va a quedar 

destinada a estar marginada, y de lo 

que se trata es de que Bolivia integre 

estos procesos como el Brics y otros, 

donde se comparte, donde se discu-

te, donde estamos presentes en cada 

reunión, y es por eso que nosotros 

vemos que es la mejor oportunidad 

para avanzar, el que participemos en 

todo lo que sea necesario.

Bolivia se ha caracterizado por su 

vocación democrática integradora en 

todos los sentidos; Bolivia pertenece 

a todos los procesos de integración 

de América Latina; Bolivia es el úni-

co país que está en el Mercosur ya, y 

también está en la Comunidad Andi-

na, somos la bisagra entre la Comuni-

dad Andina y el Mercosur; Bolivia ha 

establecido formar parte integral de 

los países Brics, Bolivia forma parte 

de Aladi, que son todos los países de 

América Latina. En �n, Bolivia siem-

pre ha mostrado una vocación inte-

gradora, y eso va a continuar, porque 

es importante la relación entre países, 

nos ayudamos mejor, trabajamos me-

jor si lo hacemos todos juntos que en 

lugar de ir por separado.
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Los mexicanos le dicen a la derecha que no volverá

U
na vez más los medios tradicionales y las redes sociales 

de la derecha y ultraderecha latinoamericana salen con 

las tablas en la cabeza después de conocerse los resulta-

dos del domingo 2 de junio de las elecciones en México. El pue-

blo mexicano, con su voto, rati�có la gestión del presidente Andrés 

Manuel López Obrador (AMLO), elegido en 2018, para el sexenio 

que concluye en septiembre de este año.

La controversia comunicacional contra López Obrador en-

clavó su estrategia durante el gobierno de Felipe Calderón, 

quien lograba controlar el Instituto Nacional Electoral, a través 

de su partido Acción Nacional, una terrible campaña, donde pre-

sentaba a AMLO como “un peligro para México”. Con propagan-

da en prensa, radio y televisión, comparándolo con el presidente 

Hugo Chávez, estos elementos permitieron al Consejo Empresa-

rial de la República Mexicana participar directamente en la des-

cali�cación de López Obrador para evitar su triunfo en 2006.

El actual mandatario nacional, desde su triunfo en 2018, 

tuvo que enfrentar muchas di�cultades, entre ellas diferentes 

marchas convocadas por opositores de los partidos del PAN, PRI 

y PRD. Denominadas como “marchas rosa”. Allí, se dieron cita los 

expresidentes Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto, Vicente Fox, 

Ernesto Zedillo, entre otros, quienes no aceptan el desplazamien-

to de los partidos de la derecha como los únicos que deben ocu-

par el Palacio Nacional de Gobierno.

Aun cuando, existe injerencia externa, como en el caso del 

escritor peruano Mario Vargas Llosa, quien como peregrino de 

la derecha transmundial ha dicho que “López Obrador repre-

senta una democracia populista y demagógica, con recetas que 

están absolutamente fracasadas en el mundo entero que empu-

jarían a México a un desastre parecido a una catástrofe como en 

Venezuela”. Sin embargo, pareciera que no tiene eco en el resto 

de América Latina.

El proceso comicial que se realizó este domingo 2 de junio, 

en los conteos rápidos de la Presidencia de la República de Mé-

xico, elaborados por el INE, le dan la ventaja a la candidata de 

Morena, PT y Partido Verde, Claudia Sheinbaum, con una prefe-

rencia del 60,7%. Mientras que, en un lejano segundo lugar, la 

candidata del PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez, habría obtenido 

el 26,6% de los votos. Este resultado tiene irritada a la clase po-

lítica oligárquica, conformada por grupos empresariales bene-

�ciados por privatizaciones otorgadas por los presidentes que 

siempre ocuparon el palacio de Montezuma.

El pueblo mexicano le dijo a esa clase política que “no vol-

verán”, especialmente a Xóchitl Gálvez, la candidata del PAN, 

PRI y PRD, quien se autoproclamó presidenta. Ella trató de 

utilizar como argumento que en estas elecciones, a pesar de 

todas las trampas, las mentiras, el abuso de poder y sus millo-

nes de pesos desviados para ayudar a su candidata, “triunfa-

mos”. El ser humano tiene su momento de ridiculez y ya Gál-

vez lo tuvo este 2 de junio.

William Gómez García

Analista político
Militante del Frente Revolucionario Comuna 

Valentín Murillo

Movimientos sociales y el futuro de Bolivia: 
entre la unidad y la traición

L
a encrucijada entre un Estado comunitario y las luchas in-

ternas, los movimientos sociales bolivianos deben encon-

trar su camino para asegurar un futuro democrático y justo.

Los procesos dialécticos de los movimientos sociales 

en Bolivia, desde la opresión colonial hasta el neoliberalismo, nos en-

señaron que ellos han sido los principales protagonistas de nuestra 

historia. A través de sus decisiones, tanto buenas como la constitu-

yente de 2009, como malas, el 21 de febrero de 2016, se llegó al pro-

yecto de Estado en el que hoy vivimos. Ellos, encarnados en obreros, 

indígenas y campesinos, se han consolidado como el sujeto histórico 

innegable de este proceso revolucionario, que ahora mediante el pac-

to de unidad con los entes matrices del pueblo son los que dirigen y 

conducen con decisiones legítimamente soberanas a Bolivia.

Decisiones soberanas que se han defendido de cualquier intento 

de apropiación de este proceso revolucionario, enfrentándose tanto 

a fascistas y capitalistas, que ahora portan banderas amarillas y ne-

gras heredadas de la paupérrima ideología anarco liberal de Javier 

Milei, como a su propia contradicción dialéctica más evidente: la re-

lación entre el Estado y los movimientos sociales. La pregunta que 

surge es: ¿quién o cuál es el gobierno de los movimientos sociales?

“No querer dar un salto con el único objetivo de no asumir 

riesgos ni generar contradicciones ya es un retroceso”, decía el 

vicepresidente de Evo Morales. Ese salto se dio, pero no como él 

esperaba. Fue un proceso progresivo, marcado por el desmante-

lamiento del concepto gramscista mal construido del Estado inte-

gral, evidente en la ruptura política entre la COB y Evo en vísperas 

del golpe de Estado. Esta ruptura fue una consecuencia del repu-

dio a la nueva casta política, acostumbrada a la corrupción, los be-

ne�cios del poder y el trá�co de in�uencias, con ejemplos claros 

como Carlos Romero, entre otros. 

El Estado integral propuesto teóricamente podría ser la resolu-

ción �nal para la abolición del Estado moderno, permitiendo que los 

movimientos sociales tomen las decisiones de poder ejecutivamen-

te en el futuro y conformen el soñado Estado Comunitario o Estado 

Ayllu. Sin embargo, este proceso se estancó cuando Evo Morales trai-

cionó la con�anza y los intereses de los movimientos sociales al no 

defender este proceso revolucionario como se esperaba, con la deter-

minación de Tupac Katari, a patria o muerte. 

Una vez instalado el golpe de Estado y con el poder estatal ce-

dido a los fascistas fundamentalistas e intereses transnacionales, 

los movimientos sociales, sin una cabeza visible y ante el abando-

no cobarde de su líder, indigno de Tupac Katari, retoman el poder 

mediante la presión social, encabezada por líderes como Orlando 

Gutiérrez y Felipe Quispe. Este momento histórico dio pie al apoyo 

electoral a Luis Arce Catacora para retomar la democracia en tiem-

pos difíciles que solo conocen quienes vivieron esta experiencia 

de primera mano y no desde sus pantallas en el extranjero con su 

cobarde autoexilio.

Desde entonces, los movimientos sociales no solo tuvieron 

que estructurarse alrededor de Luis Arce Catacora para recuperar 

el control del Estado como instrumento de democratización de de-

cisiones en favor del pueblo, sino que también se vieron obligados 

a enfrentar la treta política del paralelismo sindical de Evo Morales. 

Este, en su afán de conseguir bene�cios personales y de sus castas 

políticas, podría poner �n a este Proceso de Cambio con su lucha 

contrarrevolucionaria.

Lo preocupante de la actitud caprichosa, idólatra y paternalista 

de los llamados evistas, y aquellos que apoyan “la dirección históri-

ca” del Proceso de Cambio mediante eufemismos, es que ignoran al 

verdadero antagonista de esta revolución. Encarnada en una juven-

tud que cada día más apela a la individualidad debido a la despoliti-

zación y desapego a la realidad nacional, creada precisamente para 

evitar que este proceso dialéctico y natural de cambio de gobierno 

de los movimientos sociales se haga efectivo.

Estos individuos, acostumbrados a apropiarse de las luchas aje-

nas desde la comodidad de sus sillones en sus ostentosas casas, re-

presentan el arquetipo perfecto de la casta política evista y rosquera. 

Son una piedra en el zapato de esta revolución, aliados al boicot de 

los asambleístas evistas que no liberan los créditos necesarios para 

mejorar las condiciones de gobernabilidad económica.

La lucha de los movimientos sociales en Bolivia continúa, en-

frentándose tanto a enemigos externos como a traiciones internas. 

La fortaleza de este movimiento radica en su capacidad de adaptar-

se y reorganizarse ante las adversidades. Para asegurar el éxito de 

este proceso revolucionario, es crucial que los movimientos sociales 

mantengan su unidad y se enfoquen en los verdaderos enemigos de 

la democracia y la justicia social. Solo así se podrá avanzar hacia un 

Estado verdaderamente comunitario y democrático, en el que las de-

cisiones del pueblo sean soberanas y efectivas.
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Editorial

E
n Bolivia se está viviendo un alza de precios en algu-
nos productos de la canasta familiar, pero esta situa-
ción no responde a un problema estructural del país, 
como quieren hacer ver sectores de oposición. Es bue-

no entender que la subida de precios 
se debe a diversos factores y, principal-
mente, que este fenómeno está afectan-
do a nivel regional y mundial, no solo al 
Estado Plurinacional.

Es de conocimiento general que las 
heladas y los fenómenos climáticos pro-
vocan un retraso en las siembras y los 
cultivos, y este es justamente uno de los 
factores que incide en que haya una �uc-
tuación en los precios de productos como 
el tomate, la cebolla y la papa, entre otros; 
pero lo que debe entenderse es que esta 
situación, por su naturaleza, es estaciona-
ria, lo que signi�ca que en algunas sema-
nas los precios nuevamente tenderán a 
estabilizarse, como ocurre siempre en de-
terminados periodos del año.

Otro de los factores es el contrabando, 
pero actualmente se ve un fenómeno par-
ticular, ya que este contrabando es a la in-
versa, es decir que, a diferencia de lo que 
ocurría antes —por ejemplo, cuando ingresaban al país de manera 
ilegal productos procedentes de Argentina—, ahora son los pro-
ductos bolivianos los que están trasladándose a los países veci-
nos, y esto se debe a que en nuestro territorio estos resultan más 

económicos con relación al precio que tienen fuera de nuestras 
fronteras, tal es el caso del arroz, el �deo, el azúcar o la harina, por 
nombrar algunos, y esto evidentemente representa una mayor 
ganancia en los Estados vecinos.

La in�ación importada es otro de los 
factores que repercuten en el alza de pre-
cios a nivel local. Esto se debe a que el país 
importa determinados productos que no 
son elaborados en nuestro territorio y es-
tos ya vienen con precios elevados, ya 
que, como se señaló, este es un fenóme-
no a escala mundial. A esto se suma un 
también alto costo de transporte y logís-
tica para que lleguen a territorio nacional, 
lo que se re�eja en un incremento cuando 
ya son comercializados en el país.

Es justamente por todos estos factores 
que afectan al país que el Ejecutivo está 
asumiendo una serie de medidas para 
mitigar el impacto en los bolsillos de las 
familias bolivianas, como la subvención a 
combustibles y alimentos, el fomento a la 
producción agrícola, ferias a precio y peso 
justo, entre otras; pero evidentemente se 
tratará de invisibilizar todas estas accio-
nes porque a la oposición le resulta muy 

útil el seguir alimentando y posicionando un panorama de caos 
y especulación, ya que el objetivo es claro: desestabilizar al go-
bierno del presidente Luis Arce para satisfacer intereses perso-
nales y políticos.

¿Cómo entender el alza de precios 
en los productos?

La in�ación importada es 
otro de los factores que 
repercuten en el alza de 

precios a nivel local. Esto se 
debe a que el país importa 

determinados productos que 
no son elaborados en nuestro 

territorio, y estos ya vienen con 
precios elevados, ya que, como 
se señaló, este es un fenómeno 

a escala mundial. A esto se 
suma un también alto costo de 
transporte y logística para que 

lleguen a territorio nacional.
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Internacional 

• DW

• Prensa Latina

Israel fue noti�cado ayer 
de su inclusión en la Lista 
de la Vergüenza de Nacio-
nes Unidas sobre violacio-
nes a los derechos de los 
niños durante los con�ic-
tos con Palestina.

El Gobierno de Colom-
bia valora hoy un recorte 
presupuestal de cerca de 
20 billones de pesos (más 
de cinco mil 200 millones 
de dólares al cambio ac-
tual) debido a la baja re-
caudación tributaria que 
afecta al país.

El portavoz de la Secretaría 
General de la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU), 
Stéphane Dujarric, con�rmó 
posteriormente la información 
de la institución.

El secretario general de la 
ONU publica cada año un in-
forme en el que enumera las 
violaciones de los derechos de 
los niños en una veintena de 
zonas de con�icto en todo el 
mundo e identi�ca en un ane-
xo a los responsables de estas 
violaciones, la llamada Lista 
de la Vergüenza, que incluye 
a países como Afganistán, So-
malia y Birmania, y consigna 

El ministro de Hacienda, Ri-
cardo Bonilla, reiteró que pese 
a la reducción del gasto no re-
sultarán afectados los progra-
mas sociales ni se detendrán 
las actividades fundamenta-
les del Estado.

Comentó en una entrevis-
ta dada a Blu Radio que, al te-
ner la previsión de que no se 
va a completar la meta del año 
—en lo relacionado a la recau-
dación tributaria—, sumado a 
la decisión de la Corte Consti-

casos de niños asesinados y 
mutilados, reclutamiento, se-
cuestro o violencia sexual. 

El año pasado, las fuerzas 
armadas rusas y grupos arma-
dos “a�liados” a Moscú fue-
ron agregados a la Lista de la 
Vergüenza de la ONU. Pero no 
fue el caso de Israel, para gran 
consternación de las organiza-
ciones de derechos humanos 
que llevan años pidiendo su 
inclusión. La ONU advirtió en 
su informe de 2022 que Israel 
sería incluido en la lista si no se 
observaba ninguna mejora. 

tucional de no autorizar la de-
ducibilidad de las regalías, se 
genera “un boquete en mate-
ria de ingresos”. 

Eso, apuntó, lo tenemos 
que ajustar por el lado del gas-
to; signi�ca que el presupues-
to no está totalmente �nancia-
do y hay que hacer un recorte 
de manera preventiva. 

“Las metas de recaudo que 
estuvieron planteadas fueron 
excesivamente optimistas. 
Hoy estamos afrontando la si-
tuación de que no se van a lo-
grar”, reconoció.

En otro momento, anunció 
el incremento del precio del 
diésel para grandes consumi-
dores, es decir aquellas em-
presas que demandan más de 
20 mil galones.

Reveló que ese ajuste se 
hará mediante un decreto que 
actualizará los precios para 
alinearlos con los estándares 
internacionales.

ONU incluye a Israel en 
la Lista de la Vergüenza

Gobierno valora billonario 
recorte en el presupuesto

EN LA NÓMINA ESTÁ TAMBIÉN BIRMANIA

EN COLOMBIA
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Las autoridades brasile-
ñas planean solicitar al 
Gobierno argentino la ex-
tradición de 65 bolsona-
ristas involucrados en los 
ataques a las sedes de los 
tres poderes en Brasilia el 
8 de enero de 2023, quie-
nes huyeron a Argentina, 
informa O Globo.

“El Gobierno brasileño va a 
solicitar a Argentina la ex-
tradición de los aproxima-
damente 65 prófugos que se 
encuentran en el país”, se-
ñaló el medio. Según las in-
vestigaciones, varios de los 
fugitivos podrían haber in-
gresado al vecino país en las 
cajuelas de coches o atrave-
sando el río Paraná.

La Policía Federal de Bra-
sil lanzó el jueves un me-
gaoperativo para detener 
a más de 200 seguidores 
del expresidente ultrade-
rechista Jair Bolsonaro que 
incumplieron las medidas 
cautelares impuestas en su 
contra. Se logró arrestar a 
49 personas y las autorida-
des creen que varios de los 

La Policía Federal del Brasil lanzó un megaoperativo 
para detener a más de 200 seguidores de Bolsonaro. 

Brasil solicitará a Argentina la 
extradición de bolsonaristas

distintos pasos fronterizos o 

atravesando el río Paraná.

La intentona golpista ocu-

rrió el 8 de enero de 2023, 

una semana después de la 

asunción de Lula da Silva, 

cuando cientos de seguido-

res del expresidente Jair Bol-

sonaro asaltaron las sedes de 

los tres poderes del Estado 

en la ciudad de Brasilia para 

exigir que se reponga en el 

cargo a su líder.

prófugos “huyeron del país 
para evitar la aplicación de 
la ley penal” brasileña, mu-
chos de ellos a Argentina. 

“La Policía Federal ma-
peó el paradero de los pró-
fugos en el país vecino y 
remitirá los datos al Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
responsable de emitir la or-
den de extradición”, repor-
ta O Globo, indicando que 
los nombres de las personas 
que no fueron encontradas 
“se harán públicos y cual-
quiera que localice a los pró-
fugos podrá llamar a la Poli-
cía para su detención”.

La medida es parte de la 
Operación Lesa Patria, que 
arrancó luego de los violen-
tos ataques de 2023, cuando 
hordas de bolsonaristas des-
trozaron los icónicos edi�-
cios del Palacio de Planalto, 
el Congreso y el Supremo 
Tribunal Federal en protes-
ta por el regreso al poder de 
Luiz Inácio Lula da Silva.

INGRESO A ARGENTINA

Según las investigacio-

nes, los prófugos habrían 

entrado a la Argentina ca-

minando o escondidos en 

baúles de automóviles por 

POR EL ASALTO A LOS TRES PODERES EN 2023

Irrupción violenta a los poderes en Brasil a poco de asumir Lula da Silva.

LA ONU advirtió en su 

informe de la incorporación de 

Israel en la lista.

2022

El Gobierno 
brasileño va 
a solicitar a 
Argentina la 
extradición 
de 65 
prófugos que 
se encuentran 
en el país”.

O Globo
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Una muestra pictórica titulada Reso-

nancias del silencio: pinceladas de arte 

y conciencia, compuesta por más de 20 
cuadros que re�ejan las emociones y vi-
vencias de las personas con Trastorno del 
Espectro Autista (TEA) se expusieron en 
el museo Fernando Montes, dependiente 
de la Fundación Cultural del Banco Cen-
tral de Bolivia (FC-BCB).

La actividad se llevó a cabo ayer, como 
parte de las actividades que se organi-
zan en el marco del convenio de coope-
ración interinstitucional que firmó la 
entidad cultural con la Delegación Pre-
sidencial para el Bicentenario de Boli-
via. Este acuerdo establece que los repo-
sitorios de la FC-BCB abren sus puertas 
en un horario especial, desde las 18.00 
hasta las 22.00.  

María Julia Pérez Roque desarrolló su 
sentido artístico desde que era una niña. 
En su juventud se formó como decorado-
ra de interiores y adquirió destreza en las 
artes manuales hasta convertirse en una 

El museo Fernando Montes abrió sus puertas en un 
horario especial para esta actividad.

Exhiben obras inspiradas en el 
Trastorno del Espectro Autista

talentosa pintora. Ese interés por el arte 
fue lo que la llevó a explorar diversas for-
mas de expresión creativa.

Las obras de la artista muestran los sen-
timientos y vivencias que afrontan las per-
sonas con Trastorno del Espectro Autista. 
Colores intensos, pinceladas marcadas con 
relieve y, como contraste, sombras oscuras 
se ven en los lienzos de la creadora, quien 
también es parte de la comunidad diag-
nosticada con esta condición.

Pérez expresó que sus cuadros están 
dedicados tanto a las personas que viven 
con el TEA como a la sociedad en general, 
y buscan informar a la población sobre el 
trastorno, para que no se especule ni estig-
matice sobre la condición de las personas 
que viven con él.

Los cuadros Neurona, Grito, Ojo, Ángel 
y Sensaciones fueron expuestos por la ar-
tista, quien contó al público su experien-
cia con el TEA, generó empatía sobre el 
trastorno y sostuvo un diálogo ameno y 
abierto con los asistentes. Las obras po-
drán ser adquiridas por quienes se inte-
resen en el trabajo de la creadora a pre-
cios módicos y solidarios.

• AHORA EL PUEBLO

La iniciativa La Mejor Película del Mundo pro-
yectará hoy, a las 19.00, en la Cinemateca Bo-
liviana (Rosendo Gutiérrez esq. Oscar Soria), 
el conocido musical Grease (1978). La cinta fue 
elegida por la gerente de Laboratorios Bagó de 
Bolivia, María Renée Centellas. 

La Mejor Película 
del Mundo 
presenta Grease

EN LA CINEMATECA, HOY

AHORA EL PUEBLO
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CADA PRIMER VIERNES DEL MES

“Esta es una película icónica para muchas genera-
ciones. Uno de los cuatro musicales más taquilleros 
de todos los tiempos. Uno de los �lms con las me-
jores escenas de baile de la historia del cine. ¿Una 
obra de culto kitsch? ¿Un �lm que debería cancelar-
se? Todo esto y mucho más es Grease, una peli llena 
de canciones pegadizas, coreografías irresistibles y 
personajes divertidos. Pero debajo de esta brillan-
te super�cie también hay una atrevida parodia de 
las películas sobre jóvenes de las décadas de 1950, 
1960”, a�rma el boletín o�cial de esta propuesta, 
que invita a diversos personajes paceños a elegir 
una cinta signi�cativa para ellos. 

Grease se sitúa durante el verano de 1959. Sandy y 
Danny han pasado un romántico y maravilloso verano 
juntos, pero cuando las vacaciones se acaban, sus cami-
nos se separan. Inesperadamente, vuelven a verse en el 
instituto Rydell, pero ya no parecen ser los mismos.

Fue dirigida por Richard Eyre y protagonizada 
por John Travolta, Olivia Newton-John, Stockard 
Channing Je� Conaway, Didi Conn Barry Pearl, Mi-
chael Tucci y Jamie Donnell. 
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L
a Selección boliviana antes 
de viajar el domingo a Esta-
dos Unidos, donde competirá 
en la Copa América 2024, hará 

su último entrenamiento en el estadio 
‘Tahuichi’ Aguilera de Santa Cruz con 
asistencia del público, que tendrá la po-
sibilidad de observar de cerca la prepa-
ración del equipo nacional.

Está abierta la posibilidad de que al �-
nal del entrenamiento los jugadores pue-
dan acercase a los hinchas para dialogar, 
dar autógrafos, tomarse fotografías afue-
ra del escenario deportivo.

El encargado de hacer la invitación 
a los a�cionados fue el técnico Antonio 
Carlos Zago. “Las puertas del estadio es-
tarán para todos los hinchas que quieran 
observar el último entrenamiento de la 
Selección en Santa Cruz; también vamos 
a sacarnos la foto o�cial del equipo na-
cional, con el uniforme que jugaremos la 
Copa América. Queremos que los jugado-
res sientan el calor humano de los a�cio-
nados antes de viajar a competir a Esta-
dos Unidos”, subrayó el entrenador.

Anunció que después de la práctica 
matinal dará a conocer la nómina o�cial 
de la Selección boliviana que jugará el 
torneo de la Conmebol. 

PREPARACIÓN
La Verde prosiguió ayer su prepara-

ción en la capital cruceña, donde hizo un 
trabajo técnico y futbolístico para que el 
entrenador pueda armar el equipo que 
probará en los amistosos previo al debut 
en la Copa América frente al selecciona-
do de Estados Unidos, que se disputará el 
domingo 23, en el AT&T Stadium de Ar-
lington, en la ciudad estadounidense de 
Texas desde las 18.00.

El primer cotejo de preparación lo 
jugará con el combinado de Ecuador, el 
miércoles 12, en el estadio Subaru Park 
de Filadel�a a las 20.30, y después en-
frentará a su par de Colombia el sábado 

15, en el estadio Pratt & Whitney Rents-
chler Field, en East Hartford, Connecti-
cut, a partir de las 17.00.

DECISIVOS 
Los dos cotejos serán determinan-

tes para observar el desempeño de los 
jugadores que se apuntan para ser par-
te del onceno inicial.

Por otro lado, Zago anunció que no 
se convocará a otro jugador en reempla-
zo del lesionado Jairo Quinteros, quien 
fue desafectado del equipo nacional des-
pués que sufrió una ruptura del tendón 
de Aquiles en su tercio medio en un 90%, 
en la práctica matinal del jueves.
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Zago en la charla técnica con los 
jugadores de la Selección boliviana.

• Reynaldo Gutiérrez

Selección se entrenará con público 
antes del viaja a la Copa América

Jesús Sagredo (izq.) y Villamil en una labor diferenciada supervisada por Rudy Romero.

Luis Haquín será el capitán de la Verde
El defensor Luis Fernando Haquín López fue 
elegido por el cuerpo técnico y sus compañe-
ros como el capitán de la Selección boliviana 
en la Copa América 2024.

Será la primera Copa que Bolivia jugará sin 
Marcelo Martins, quien era el habitual capi-
tán, después de haberse despedido, el cintillo 
pasa a manos de Haquín, quien asistirá a su 
tercera Copa. Tiene cuatro cotejos disputados 
entre 2019 y 2021.

Haquín es uno de los seis ‘legionarios’. El 
zaguero juega en el Ponte Preta, de Brasil, en 
la Serie B. En sus ocho años como futbolista 
profesional jugó fuera del país en Puebla (Mé-
xico), Deportes Melipilla (Chile), Carlos Man-
nucci (Perú) y el año pasado actuó en Deporti-
vo Cali (Colombia).

“Estoy seguro, hablando por mis compa-
ñeros, el objetivo personal siempre es mejorar, 
siempre hacer bien las cosas. Nadie entra con 
el pensamiento de equivocarse o hacer un mal 
partido”, dijo el defensor de 26 años.

MEJORES MOMENTOS
Haquín tuvo sus mejores momentos en el 

fútbol boliviano cuando jugaba en Oriente Pe-
trolero en 2018, con 36 partidos, y en Bolívar en 
2021-2023 con 42 encuentros. Por las actuacio-
nes llegó a la Selección y dio el salto al exterior.

“Lo único en mente es que la Selección com-
pita y creo que se puede decir que, después del 
partido con Perú, se mostró eso”, declaró Ha-
quín, que además de ser capitán es uno de los �-
jos de Zago en el equipo titular.

Deportivo
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L
a selección brasileña de Dorival ya 
tiene a su número ‘10′. Después de 
que grandes jugadores como Pelé, 
Zico, Ronaldinho o Neymar lucieran 

el dorsal con un gran éxito, ahora tendrá nue-
vo dueño: Rodrygo Goes.

El jugador viene de ganar su segunda 
Champions League con el Real Madrid y será 
uno de los jugadores que ayuden a intentar 
conquistar la Copa América después de cin-
co años. “Es mi mayor sueño, así como esta-
mos logrando ganar mucho en el Real Ma-
drid, podemos empezar a ganar aquí con la 
Seleção. Por eso trabajo todos los días, todos 
los días duermo temprano, como bien y voy 
al gimnasio, para empezar a ganar con la se-
lección”, contó a Globoesporte sobre su ruti-
na de entrenamiento.

Rodrygo ya ha usado el ‘10′ en partidos 
amistosos o de clasificatoria para el Mundial, 
después de la lesión de Neymar Jr —aparta-
do de los terrenos de juego desde octubre de 
2023—. Sin embargo, lo cierto es que no ha te-
nido demasiada suerte vistiendo este dorsal, 
obteniendo dos derrotas, un empate y solo una 
victoria. “Estoy listo para tener cada vez más 
responsabilidad y ser mejor”, afirmó el jugador 
para el medio brasileño.

En su red social X, Rodrygo ha aludido a su 
nuevo dorsal subiendo una foto del mejor ‘10′ de 
la historia de la Canarinha, Pelé. Esta Copa Amé-
rica, el jugador del Real Madrid tendrá la respon-

sabilidad de ser uno de los puntales en ataque 
de Dorival Júnior. En el parón internacional del 
mes de marzo, fue titular ante Inglaterra y Espa-
ña partiendo desde el centro del ataque; contra la 
Roja incluso logró sumar un tanto tras superar a 
Unai Simón de vaselina.

Después de quedarse fuera de la convoca-
toria en la anterior edición de la Copa América, 
este 25 de junio ante Costa Rica será el primer 
encuentro que dispute en esta competición. 
Con 51 partidos en sus piernas y 17 goles y ocho 
asistencias, Rodrygo tendrá la oportunidad de 
poder luchar por su primer título con Brasil 
ante otras buenas selecciones. “Argentina es la 
actual campeona del mundo, así que creo que 
está a un nivel por encima de todos los demás 
equipos del mundo, pero estamos en un muy 
buen camino de crecimiento”, sobre la actual 
campeona de la competición.

BALÓN DE ORO
Rodrygo se reunió al resto de la plantilla 

brasileña el 5 de junio, lo hizo junto a sus com-
pañeros Éder Militão y Vinicius Jr después de 
tener unos días libres lusgo de ganar la Cham-
pions. Su compañero de ataque en el Real Ma-
drid es actualmente uno de los favorito para 
hacerse con el Balón de Oro, un premio con el 
que sueña el futbolista. “No es algo que sea mi 
prioridad, pero es algo con lo que todo jugador 
sueña. Sabemos que ‘Vini’ es el principal can-
didato a ganarlo y yo apoyo esta decisión por-
que es mi compañero”, sobre la posibilidad de 
obtener el premio.

Rodrygo Goes será el ‘10’ de Brasil
• Agencias

A 
fuerza de goles y un semestre 
extraordinario en River, Mi-
guel Borja se ganó un lugar en 
la lista de Colombia para dis-

putar la Copa América. Ahora el que tie-
ne un gran problema es el técnico Nés-
tor Lorenzo, quien deberá elegir entre 
el ‘Colibrí’ Borja o Rafael Santos Borré 
para terminar de conformar su triden-
te de ataque para el torneo continental.

Borré, con pasado en River y actual-
mente en el Inter de Porto Alegre, fue el 
punta elegido por Lorenzo desde que 
empezó a trabajar con el elenco cafete-
ro. Borré fue titular en 12 de los 18 par-
tidos del ciclo —convirtió tres goles— y 
llegaba a la Copa América con ventaja, 
pero ahora la pelea es mano a mano y 
tienen chances los dos.

Borja, en cambio, no había sido cita-
do en las últimas fechas FIFA, pero sus 
22 goles en 25 partidos con River lo pu-
sieron en el top de goleros y, lógicamen-
te, entre los nombres importantes que 
llevó Lorenzo a los Estados Unidos.

“Lo conozco desde la época con José 
(Pekerman). Siempre dije que no era un 
jugador que tenía que ver o probar por-

¿Borja o Borré? La gran incógnita de Colombia
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que lo conocía. Aprovechando su buen 
momento, creemos que le puede apor-
tar a la selección goles, así que va a com-
petir, tiene mucha competencia”, dijo 
Lorenzo sobre Borja algunos días atrás.

Borré, por su parte, no tiene los nú-
meros brillantes de Borja de cara al arco, 
pero aporta un trabajo importante para 

los entrenadores en la primera línea de 
presión con un gran desgaste. 

“Es bueno para Colombia tener alter-
nativas y delanteros en buen momento, 
eso hace que la selección se sienta fuer-
te y con mucha con�anza en la ofensi-
va, estamos con la tranquilidad de que 
tenemos que trabajar”, dijo Borré.

Miguel Borja (izq.) con su compañero Yerri Mina después de la práctica de Colombia.

Lionel Messi ya 
está enfocado en 
la selección ar-
gentina, con la 
que disputará 
una nueva edi-
ción de la Copa 
América, buscan-
do defender el título 
conseguido en 2021, pero se trasla-
dó al universo de clubes para elegir al me-
jor equipo del mundo en la actualidad.

El astro de Inter Miami, indicó: “El 
mejor equipo, si tenemos que decir, es 
el Madrid, porque es el último campeón 
de Champions (...) En la última creo que 
ganó el City, pero el anterior fueron ellos 
también”.

“Si hablás por resultados, es el Madrid, 
si hablás por juego, a mí personalmente 
me gusta el City de Guardiola y creo que 
todo equipo donde esté Guardiola va a ser 
especial por la manera de ser de él, la ma-
nera de entrenar y por cómo hace jugar a 
sus equipos. A nivel de juego para mí el 
City es el mejor, por resultado, el Madrid”.

Messi elige al Real 
Madrid como el 

mejor del mundo

Rodrygo Goes lucirá la camiseta ‘10’ de Brasil en la Copa América.
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Una escena insólita se vivió ayer 

en el campeonato europeo de at-

letismo que se desarrolla en Roma, 

donde la prueba de 20 kilómetros 

de marcha atlética tuvo un inespe-

rado desenlace que dejó en ridículo 

a una corredora.

Todo aconteció en la última rec-

ta de la pista. La italiana Antone-

lla Palmisano (campeona olímpica) 

ya había cruzado la meta logrando 

la medalla de oro por delante de su 

compatriota Valentina Trapletti, 

quien terminó segunda. Más atrás, la 

española Laura García-Caro marcha-

ba sin problemas saboreando el tercer 

puesto, pero su con�anza extrema le 

jugó una mala pasada. 

La corredora oriunda de Huelva, 

quien aspira por una plaza olímpica 

para los Juegos de París 2024, celebró 

antes de cruzar la línea de llegada sin 

percatarse de que la ucraniana Lud-

mila Olyanovska estaba muy cerca de 

ella. Abrazada a la bandera de Espa-

ña y agitando sus brazos en señal de 

triunfo, García-Caro pensó que tenía 

el podio asegurado y en el sprint �nal 

fue sobrepasada por su rival, que le 

arrebató el bronce. 

La escena, con el rostro alegre de la 

española antes de que la ucraniana la 

pasara y su semblante posterior, que-

dó registrada en primer plano por la 

transmisión o�cial y las imágenes se 

hicieron virales en las redes sociales.

Pierde por festejar con anticipación

La española Laura García-Caro festeja por adelantado cuando la ucraniana Ludmila Olyanoxska le pasa y le gana.
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l torneo internacional 

y profesional de tenis 

Challenger Bolivia, que 

comenzará la próxima 

semana en el Club de Tenis Santa 

Cruz, repartirá $us 54.000 en pre-

mios, anunció la organización del 

evento en la presentación de ayer 

en la ciudad cruceña.

En el lanzamiento del certa-

men que se desarrolló ayer par-

ticipó Juan Carlos Prado, uno de 

los mejores tenistas de del país, 

además de Javier Pacheco y Pa-

blo Subirana (presidente y vice 

del club), Carolina Poehlmann 

(directora general del Challen-

ger), Diego Manrique (director 

deportivo del evento) y Marco 

Paz, gerente del club.

“Es un orgullo que ATP nos 

pida ser parte de un circuito, es 

la primera vez que ellos nos so-

licitan. Estamos contentos por-
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• Reynaldo Gutiérrez que vamos a hacer el papel 

que siempre hacemos, el de 

tratar bien a los jugadores y el 

respetar las normas de ATP”, 

dijo Carolina Poehlmann.

La próxima semana co-

menzará la competencia en 

las canchas del Club de Tenis, 

donde se iniciará con la pre-

quality para luego disputar el 

cuadro principal.

La organización con�r-

mó la presencia de los me-

jores tenistas nacionales 

que buscarán quedarse con 

el título que en la anterior 

versión se escapó por muy 

poco, luego de una actua-

ción espectacular de Murkel 

Dellien, quien estará nueva-

mente en la actual versión

Su hermano Hugo De-

llien es la duda por una le-

sión en el ojo que sufrió en la 

semana en el Challenger de 

Santa Fe, en Argentina.

Por su lado, Prado será 

candidato en el equipo na-

cional, ya que desde el co-

mienzo de este año ha teni-

do más roce internacional 

en eventos profesionales, lo 

que aumenta su favoritismo 

para que pueda dar una ale-

gría a Bolivia.

El joven tenista, que en 

su momento fue un número 

importante en la categoría 

Junior de la Federación Inter-

nacional de Tenis, quiere dar 

el salto ganando en casa.

Sin embargo, los grandes 

y principales favoritos vie-

nen del exterior, por eso es-

tán con�rmados los tenistas 

profesionales Andrea Colla-

rini, Francisco Cerúndolo y 

Renzo olivo, entre otros.

Se entregarán pases 

(Wild Cards) a los bolivianos 

Raul García, Esteban Dávila e 

Iker Dellien.

El español Carlos Alcaraz (N°3 

del ranking ATP) derrotó al ita-

liano Jannik Sinner (N°2) por 

2-6, 6-3, 3-6, 6-4 y 6-3 para acce-

der, por primera vez en su carre-

ra, a la �nal de Roland Garros.

Era el partido más esperado 

por todos, aunque, por momen-

tos, se tornó un tanto extraño. 

Ambos jugadores, durante gran 

parte de la acción, fueron muy 

irregulares y cometieron mu-

chos más errores de lo normal. 

Hubo pasajes de buen juego y 

dinamismo, y otros con pocos 

intercambios e interrupciones.

Sin embargo, a mediados 

del cuarto set, fue Alcaraz 

quien pisó el acelerador, su-

bió mucho el nivel y se impu-

so frente a Sinner, que parecía 

diezmado físicamente.

Claro está que el premio ma-

yor para el murciano fue acce-

der a la gran de�nición. Sin em-

bargo, también le sirvió como 

una especie de revancha perso-

nal. Por un lado, dejó atrás lo su-

cedido en esta misma instancia 

la temporada pasada, cuando se 

tuvo que retirar por problemas 

físicos contra Novak Djokovic 

y, además, es la primera vez que 

gana un partido en este certa-

men tras perder el primer set.

¿Más logros? Por supuesto 

que sí. Con 21 años y 33 días se 

convirtió en el tenista mascu-

lino más joven en alcanzar la 

�nal de un Grand Slam en las 

tres super�cies y, como si fuera 

poco, extendió su magní�co ré-

cord cuando un partido se de�-

ne en el quinto set: ¡10 victorias 

y una sola derrota!

En otro aspecto, logró qui-

tarle el invicto al italiano en 

torneos Major esta temporada, 

quien llevaba una racha de 12 

victorias consecutivas entre el 

Abierto de Australia y Roland 

Garros, y también pasó a lide-

rar el historial entre ambos (5-4 

para el murciano).

Alcaraz hace historia y es 
�nalista de Roland Garros
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La alegría del español Carlos Alcaraz después de clasi�car a la �nal.

El Challenger Bolivia de 
tenis repartirá $us 54 mil

Acto de lanzamiento del Challenger 
Bolivia de tenis, ayer en Santa Cruz.
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ADUANA NACIONAL
CÓDIGO N° AN-GNAF-DABS-LP-13-2024

TERCERA CONVOCATORIA – PRIMERA PUBLICACIÓN

Se convoca públicamente a presentar propuestas para el proceso detallado a continuación, 
para lo cual los interesados podrán recabar el Documento Base de Contratación (DBC) en el 
sitio Web del SICOES, de acuerdo a la siguiente información:

Objeto de la contratación :
“ADQUISICIÓN DE EQUIPOS DE INSPECCIÓN NO 
INTRUSIVA PARA PERSONAS, PARA EL AEROPUERTO 
COCHABAMBA”

CUCE : 24-0283-00-1443728-1-1

Forma de adjudicación : Por el total

Método de Selección y 
Adjudicación 

: CALIDAD PROPUESTA, TÉCNICA Y COSTO

Precio Referencial :
Bs.  4.910.316,08 (Cuatro millones novecientos diez mil 
trescientos dieciséis  08/100 Bolivianos)

Encargado de atender 
consultas

: ALEJANDRO GUZMAN RIVERA

Teléfono : 2128008 Int: 1416 • Fax: 2152867

Correo Electrónico para 
consultas

:
aguzmanr@aduana.gob.bo
consultas-contrataciones@aduana.gob.bo

Presentación de Propuestas  
Electrónicas

:

Presentación de Propuestas electrónicas:
Mediante el RUPE
Fecha: 25 de junio de 2024
Hasta Hrs. 10:00 a.m. (fecha y hora límite)

Acto de Apertura de 
Propuestas (Fecha, Hora y 

Dirección)
:

Fecha: 25 de junio de 2024 • Hrs.: 10:42 a.m.
APERTURA DE PROPUESTAS
Lugar: Av. 20 de Octubre Nº 2038, entre J.J. Pérez y 
Aspiazu, Edi昀椀cio de la O昀椀cina Central de la Aduana 
Nacional, Piso 4 – Sala de Reuniones. 
APERTURA DE PROPUESTAS DE MANERA VIRTUAL
Unirse a la reunión Webex meeting: https://
aduana.webex.com/aduana-sp/j.
php?MTID=mbbe8f63d801aebcfa5f7fadab8d84e0b   
Número de reunión: 2532 008 4371 Contraseña: 2024

www.aduana.gob.bo - Línea gratuita: 800 10 5001

CONVOCATORIA
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Últimas

• Ahora El Pueblo

La Gestora Pública invir-
tió $us 500 millones que 
tendrán un rendimiento 
del 7% a tres años, lo que 
bene�ciará a los asegura-
dos, informó el gerente de 
la Gestora, Jaime Durán.

Del total, $us 200 millones fue-
ron invertidos en bonos del 
Banco Central de Bolivia, a una 
tasa de interés de 6,5% a tres 
años plazo, y $us 50 millones 
en bonos del Tesoro de los Esta-
dos Unidos a una tasa del 4,6%.

“Si bien priorizamos el mer-
cado nacional, es importante 
también que hagamos inver-
siones internacionales”, dijo. 

También se mejoró el ren-
dimiento de los recursos de 
los Fondos del Sistema Inte-
gral de Pensiones, mediante la 
inversión en bonos con man-
tenimiento de valor en dólares 
del Tesoro General de la Na-
ción, por Bs 1.715 millones y a 
una tasa de interés de 12,8%. 

“El Tesoro General de la 

También se invirtió en bonos del Tesoro de los Estados Unidos.

Gestora invierte $us 500 MM, de los que 
$us 200 MM están en los bonos del BCB

Nación ha puesto a la venta 
un monto de Bs 1.715 millo-
nes, equivalentes a $us 250 
millones, con dos caracte-
rísticas: están con mante-
nimiento de valor, es decir, 
que pueden modi�carse de 
acuerdo a la cotización del 
dólar, y a una tasa importan-

te del 12,8%”, informó. 
Las inversiones se hicie-

ron cumpliendo los paráme-
tros de la Ley 065 de Pen-
siones, sus reglamentos y 
normas de la Autoridad de 
Pensiones y Seguros. 

“La buena noticia es que es-
tos 500 millones de dólares que 

Atención en o�cinas de la Gestora Pública, en La Paz.

Parte de las laptops decomisadas.

• Ahora El Pueblo

• Ahora El Pueblo

El paro de 72 horas convo-
cado por la Federación de 
Sindicatos Médicos y Ramas 
Anexas (Fesimras) de la Caja 
Nacional de Salud (CNS) fra-
casó, según una evaluación 
del director general de la 
Asuss, Rubén Colque. 

La Aduana Nacional comisó 
el viernes 614 celulares y 50 
laptops y táblets internados 
a Bolivia de contrabando en 
el interior de un minibús. La 
mercadería fue descubierta 
en el Punto de Inspección 
Aduanero (PIA), en el depar-
tamento de Oruro.

“En promedio, el 85 por cien-
to ha asistido a su fuente de 
trabajo, esto signi�ca que so-
lamente 15 por ciento del per-
sonal profesional de la institu-
ción ha acatado el paro, como 
ya se había anunciado previa-
mente. Sí, se van a generar san-
ciones, ustedes (periodistas) 
saben que, desde el punto de 
vista laboral, día que no asistes 
al trabajo, día que no te pagan. 
Yo creo que a todos nos pasa 

El gerente regional de la Adua-
na Olberth Maydana informó 
que los celulares y laptops es-
taban ocultos entre láminas de 
aluminio que se encontraban 
cerca de la puerta para los pa-
sajeros y cuyo hallazgo se pro-
dujo en una inspección de ru-
tina de la Unidad de Control 
Aduanero (UCOA).

Añadió que producto de 
una evaluación realizada a di-
cha mercancía se estableció 
que los productos comisados 
tienen un valor de Bs 1,1 mi-
llones y que los tributos omi-
tidos en esta internación su-
peran los Bs 90 mil. 

De acuerdo con el acta de 
comiso, la mercancía consiste 
en 614 celulares de diferentes 
marcas, y 50 táblet y laptop, 
que fueron transportados al 
recinto aduanero de Pasto 
Grande para su procesamien-
to por contrabando.

Ninguna persona que esta-
ba en el interior del motoriza-
do se identi�có como propie-
tario de los aparatos. 

Maydana destacó el traba-
jo del personal de la Aduana 
Nacional en la lucha contra el 
contrabando en los puestos 
fronterizos.

Fracasa el paro de Fesimras: el 85% del 
personal asistió a su fuente de trabajo

La Aduana 
comisa 614 
celulares y 
50 laptops

EL MINISTERIO DE SALUD CONVOCA NUEVAMENTE AL DIÁLOGO

lo mismo. Además este es un 
paro que no tiene asidero legal, 
es un paro en el cual no se es-
tán vulnerando ningún tipo de 
derechos de los trabajadores”, 
a�rmó Colque, de la Autoridad 
de Supervisión de la Seguridad 
Social de Corto Plazo.

La convocatoria al paro 
de 72 horas de la Fesimras 
se debe a varias exigencias, 
pero en especial a la destitu-
ción del gerente general de la 
CNS por presuntas compras 
irregulares, aspecto que de 
acuerdo a Colque, merece un 
proceso respectivo. 

“La solicitud de ellos pa-
rece incluso que fuera una 
instrucción, porque en algún 
momento alguno de 
los dirigentes dijo 
‘hemos decidido 
que el gerente se 
vaya’, o sea, no 
tienen ninguna 
atribución para 
decidir si el ge-
rente se queda o 
se va, hay meca-
nismos de destitu-
ción que ya se han leído 
con ellos, se repasó con ellos 
que tiene que ver fundamen-

talmente con temas adminis-
trativos, una sanción de índo-
le administrativa o en su caso 

algún problema de tipo 
penal”, añadió.

 Colque agregó 
que como Auto-
ridad de Super-
visión, a través 
del Ministerio 
de Salud, se con-

voca nuevamen-
te al diálogo al 

sector, pidiendo de-
poner las medidas de 

presión con el objetivo de zan-
jar el con�icto.

DE RENDIMIENTO 

obtendrá la inversión de la 

Gestora Pública.

7%

EVALUACIÓN DE RENDIMIENTO DE LA ENTIDAD

forman parte del fondo de los 
26.000 millones de dólares van a 
tener en tres años un rendimien-
to del 7 por ciento”, destacó.

Durán informó que este 
rendimiento del 7% es supe-
rior a la tasa que dejaron las 
AFP a mayo de 2023, de solo 
el 2,71%. 

“Hemos subido a mayo de 
2024 a 4,12 por ciento y con 
estas inversiones en merca-
dos internacionales, aprove-
chando la emisión que están 
haciendo entidades estata-
les, estamos subiendo a 7 por 
ciento, lo cual, a la larga, va 
a bene�ciar a los asegurados 
porque van a tener mejores 
pensiones”, a�rmó.

Rubén Colque


